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A terceira matéria da série 
sobre a Exploração do 
Xisto na região fala sobre 
as legislações municipais

XISTO

PÁGINA  24

Julho Amarelo é o mês 
de luta de prevenção das 
hepatites virais

HEPATITE

PÁGINA  10

Bombeira que foi 
promovida por ato de 
bravura é homenageada 
na Câmara de Vereadores 

SEGURANÇA

PÁGINA  14

CANOINHAS, SEXTA-FEIRA, 5 DE JULHO DE 2019 - ANO 72 - EDIÇÃO N° 3400   www.jornalcorreiodonorte.com.br   R$ 2,50

47 98865-7880    47 3622-1571 jornalcorreiodonorte@hotmail.com @jornalcn | #vaiprocn 

A história da região do Planalto Norte de Santa Catarina
se funde à da melhor erva-mate do Brasil

PÁGINAS 12 E 13

NOSSO OURO VERDE
DO CAMINHO DOS TROPEIROS AO 

SABER FAZER DA ERVA MATE

ARQUIVO

Seletiva regional para 
o Beleza Fashion Santa 
Catarina acontece em 
Canoinhas

CONCURSO

PÁGINA  16
A venda nas melhores farmácias da região
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ARTIGO

A ideia de Direitos Humanos tem 
seu surgimento ligado à neces-
sidade de defesa do cidadão 
contra as intervenções do Es-

tado, contra os excessos de poder e violação 
da vida e da liberdade. Constituindo direitos 
convenientes a todos os seres humanos, 
independente de raça, sexo, nacionalidade, 
etnia, idioma, religião ou qualquer outra 
condição. Portanto, Direitos Humanos são 
respeitados em sociedades verdadeiramente 
democráticas que comungam com os princí-
pios de liberdade e igualdade, que conseguem 
garantir a condição de cidadania ao seu povo.

 Os Direitos Humanos têm como dever 
proteger as pessoas. Fica evidente que o 
respeito aos direitos básicos tem diferentes 
sentidos e deve buscar diminuir as desigual-
dades sociais, promover o acesso à educação 
e saúde pública de qualidade e contribuir para 

o fim das diferentes formas de violência. Além 
disso, precisa sanar a falta de transparência 
de informações e impedir o abuso de poder 
sobre os direitos civis e políticos.

Por isso, é correto afirmar que a igualdade 
de condições é princípio básico para garantir 
possibilidades a todos, pois do contrário à 
igualdade social, se mostrará uma realidade 
cruel, onde as pessoas são manipuladas pelo 
Estado e por uma economia dominadora. Nes-
ta infeliz realidade, a individualidade, a cultura 
de um povo, as características próprias e 
principalmente os méritos pessoais não exis-
tem. Os Direitos Humanos são um verdadeiro 
marco positivo na história das conquistas por 
garantirem a vida de qualidade a todos.

Todo cidadão está cercado por direitos 
e deveres no qual seu direito de exercer sua 
cidadania de forma democrática é igualitária, 
não silenciando – se diante de situações de 

injustiças praticadas na sociedade. Lembran-
do que a definição de cidadania se justifica no 
exercício dos direitos e deveres civis, políticos 
e sociais estabelecidos na Constituição de um 
país, por parte dos seus respectivos cidadãos.

Desta forma, é possível concluir que direi-
tos humanos e a cidadania são inseparáveis. 
Porém, devemos questionar até que ponto 
estamos tendo nossos direitos preservados 
em um sociedade que se diz democrática. 
Ainda existe muita desigualdade a qual tira 
o poder de voz do cidadão que por vezes 
abandona a luta por seus direitos e acaba 
se perdendo em seu papel no qual deveria 
exercer sua cidadania. Mesmo havendo docu-
mentos oficiais estabelecendo seus direitos 
e deveres perante a lei, como a declaração 
de Direitos Humanos e Constituição Federal, 
ainda não é possível afirmar que as pessoas 
vivam integralmente seus direitos.

TATHIANE KARINE HESSE GONÇALVES ,
Docente no Serviço Nacional de Apren-

dizagem Comercial, Palestrante e Pós 
Graduanda em Educação e Diversidade - 

Instituto Federal de Santa Catarina

DIREITOS HUMANOS E CIDADANIA 

NOSSA OPINIÃO EDITORIAL

P or que não ser bairrista e dizer que a melhor 
erva mate é a cultivada aqui, bem aqui, na 
região do Planalto Norte de Santa Catarina? 
Um povo que cresceu em meio às arvores e 

folhas verdes, que aprendeu a plantar, colher, moer e apre-
ciar o sabor único do chimarrão. Uma preciosidade, que 
carinhosamente, é denominada – e considerada - Ouro 
Verde para muitos. Presente em todos os espaços sociais, 
no dia a dia, e nas casas das pessoas. Um conhecimento 
intrínseco, um saber-fazer que constitui a essência de toda 
história da região.

Com 13 indústrias ervateiras na região, o produto não 
se esgota. A resposta é simples: é porque é nativa. Faz parte 
daqui, e por isso, simplesmente brota quando os pássaros, 

em seu percurso natural de vida, semeiam-na em qualquer 
pedaço de terra. Mas é aquela árvore, que fica na sombra de 
uma araucária, protegida do sol forte, exposta a umidade 
do ar, que confere ao produto final, um gosto inigualável e 
movimenta a economia da região. 

As histórias dos municípios da região fundem-se à da 
erva-mate. Enraizado na cultura local, amargo, moída fina 
ou grossa, com água fervente ou nem tanto, com sabor ou 
tradicional, mexendo na bomba ou não, pela manhã, em 
jejum, ou ao entardecer, cada um tem um jeito de prepa-
rar e tomar o seu mate, digo, cada um tem ‘o seu jeito de 
matear’. Nem certo, nem errado, uma coisa é real: a região 
tem um saber-fazer todo especial, e só seu. Com direito a 
reconhecimento dessa tradição pelo Instituto do Patrimô-

nio Histórico e Artístico de Santa Catarina. 
As cidades evoluem, a economia cresce, e a erva-mate 

continua sendo produzida e vendida com a mesma sagaci-
dade (e até mais) que antes. Com uma gama de variedades 
de produtos, feitos a partir da planta, o mundo inteiro pode 
experimentar e consumir a melhor erva-mate. O Sindicato 
das Indústria do Mate de Santa Catarina (Sindimate) com-
pletou 77 anos de história no dia 3 de julho. Para manter 
a representatividade da categoria, o sindicato ‘pensa fora 
da cuia’, e promove uma série de ações voltadas ao setor. 

Com uma cuia de chimarrão na mão (se o leitor gostar), 
convido-o a apreciar mais um pouco dessa história.

Boa leitura!

O OURO VERDE DO PLANALTO NORTE
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O Colégio Realiza-
ção da UnC voltou 
a liderar a média 
entre as escolas de 

Canoinhas no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 2018. Con-
siderando as notas de Redação e 
Questões Objetivas, atingiu escore 
de 1.208,07 pontos, fechando com 
média de 604,035 na aplicação 
do ano passado. A pontuação foi 
divulgada pelo Jornal Folha de São 
Paulo. Tempo Feliz e IFSC Campus 
Canoinhas seguem como segundo 
e terceiro colocados na cidade, 
respectivamente.

Ao considerar os dados gerais, 
o Colégio Tempo Feliz atinge esco-
re de 1.183,69 pontos, (24,4 pontos 
a menos que o primeiro colocado) 
enquanto o Instituto Federal de 
Santa Catarina (IFSC) Campus 
Canoinhas chega a 1.176,18 (31,9 
e 7,5 a menos que o primeiro e o 
segundo colocado no município 
respectivamente). 

Considerando as escolas pú-
blicas não federais, o Colégio 
Almirante Barroso tem o melhor 
resultado de Canoinhas com esco-
re de 1.068,24 pontos, e média de 
534,12. Neste caso são ranqueadas 
entre as escolas com mais de 90 
alunos respondendo ao exame.

A Publicação da Folha ainda 
apresenta uma lista das escolas 
por ordem de classificação nas 
provas objetivas, onde o Tempo 
Feliz leva uma ligeira vantagem 
de 2,31 pontos em relação ao 
Realização. Quando considerada 
a redação, o Realização imprime 
26,69 pontos a mais que o se-
gundo colocado entre as escolas 

EDUCAÇÃO

COLÉGIO REALIZAÇÃO LIDERA MÉDIA DO 
ENEM 2018 EM CANOINHAS
Ensino Médio da UnC ainda tem os melhores resultados em linguagem e ciências humanas

DIVULGAÇÃO

particulares.
A Folha tabulou os dados bru-

tos do Enem 2018, divulgados pelo 
Ministério da Educação. Só foram 
incluídos candidatos que não 
zeraram em nenhuma das provas 
objetivas e na redação. A média 
da escola só foi calculada se pelo 
menos metade dos concluintes 
estiveram do Enem, respeitada a 
participação mínima de 10 alunos.

LINGUAGEM 
O Colégio Realização ainda foi 
o que apresentou os melhores 
resultados do município em lin-
guagem, que segundo o próprio 
edital do ENEM, é composto por 
45 questões múltipla escolha e 
além de perguntas sobre a Língua 
Portuguesa, aborda a Literatura, 
Tecnologias da Informação e Co-
municação, Língua Estrangeira, 
Artes e Educação Física. Ainda de 
acordo com o edital, o aluno que 
presta essa prova precisa conhecer 
a norma culta padrão da Língua 
Portuguesa e saber usar as línguas 

estrangeiras como instrumento 
de acesso à informação a outras 
culturas.

Em linguagens o Realização 
marca 595,37 pontos. Entre as 
públicas, excluindo as federais, é 
o Colégio Almirante Barroso que 
faz a melhor pontuação, com nível 
em 539,02.

Outro destaque entre as es-
colas particulares do município, 
foi o nível que o Ensino Médio da 
UnC atingiu em Ciências Huma-
nas, chegando ao 647,57 pontos. 
Neste ponto o exame abrange os 
conteúdos de Geografia, História, 
Filosofia e Sociologia e tem como 
objetivo analisar se o aluno com-
preende os elementos culturais 
que constituem as identidades; 
as transformações dos espaços 
geográficos como produto das 
relações socioeconômicas e cultu-
rais; a produção e o papel histórico 
das instituições sociais, políticas e 
econômicas; transformações téc-
nicas e tecnológicas e seu impacto 
nos processos de produção, no de-

OS MELHORES RESULTADOS NO ENEM 2018

Posição em
Canoinhas Escola Média das

Questões Objetivas
Média de
Redação Escore total Média Geral

da Escola

1 Colégio Realização 609,07 599 1208,07 604,03

2 Colégio Tempo Feliz 611,38 572,31 1183,69 591,84

3 IFSC – Canoinhas 569,1 607,08 1176,18 588,09

4 Escola Almirante Barroso 535,42 532,82 1068,24 534,12

5 CEDUP Vidal Ramos 534,15 490,24 1024,32 512,19

6 Escola Santa Cruz 517,81 490,56 1008,37 504,18

ASCOM/REALIZAÇÃO

Entre as escolas particulares,
o Colégio Realização está em primeiro lugar

senvolvimento do conhecimento 
e na vida social.

Além disso, o aluno deve de-
monstrar neste quesito que possui 
conhecimentos históricos e dos 
fundamentos da cidadania e da 
democracia, favorecendo uma 
atuação consciente do indivíduo 
na vida social, além de compre-
ender a sociedade e a natureza, 
reconhecendo suas interações no 
espaço em diferentes contextos 

históricos e geográficos.
A melhor pontuação por área 

do Colégio Tempo Feliz também 
é nessa área, com 642,52 pontos. 
(5,05 pontos a menos que o pri-
meiro colocado). Bem como o do 
Almirante Barroso, com 582,15 
pontos (65,42 a menos que o 
primeiro colocado). Já o melhor 
quesito avaliado no IFSC Campus 
Canoinhas foi a Redação com mé-
dia de 607,08 pontos.
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BASTIDORES DA REDAÇÃO
redacaocorreiodonorte@gmail.com

NOVO CONSELHO DIRETOR DO 
ROTARY CLUB CANOINHAS   

BRUNA WERLE

FÓRUM REGIONAL I

Aconteceu de 25 a 28 de junho, o Fórum Regional de Fortalecimento da Rede 
Mais Brasil, que foi promovido pelo Governo do Estado de Santa Catarina, 
em parceria com o Ministério da Economia, com o objetivo de propiciar 
maior integração entre as instituições estaduais e municipais, dessa forma 
desenvolvendo melhor a comunicação com o Governo Federal, aprimorando 
a gestão de recursos e dando mais transparência ao uso de dinheiro público.

FÓRUM REGIONAL II

O governador Carlos Moises assinou um termo de cooperação que fortalece 
a parceria com a capacitação dos agentes públicos para melhorar tanto a 
captação de recursos da União quanto o bom emprego nas prioridades do 
cidadão. Durante o evento, foi anunciado um modelo de gestão por meio de 
indicadores, considerado pioneiro, será usado como exemplo para outros 
estados do país.

N a noite de quarta-feira, 3, o Rotary Club Canoinhas, Distrito 4740, realizou o 
Jantar Festivo de posse da nova Diretoria para o ano rotariano 2019-2020, no 
Clube da Sociedade Beneficente Operária (SBO), na sede Campestre no bairro 
Campo D’Água Verde, e contou com a presença dos membros, ex-presidentes, 

membros de clubes de cidades vizinhas, das mulheres da Associação de Senhoras de Rota-
rianos de Canoinhas/ Casa da Amizade (ASR) e dos jovens da Rotaract Club.  

O Rotary tem como objetivo promover ações em prol da comunidade, do bem estar 
social, auxiliando na construção de um país melhor, mais igualitário e humanitário. Em seu 
discurso, João Gilberto Krauss, afirmou que os objetivos foram cumpridos com sucesso 
graças ao companheirismo, característico do grupo.

“Foi uma honra estar a frente desse último ano rotário. Grandes conquistas nós esta-
mos vivendo e convivendo. Grandes companheiros que nunca negaram ao chamamento do 
Rotary Clube. Quando um motor funciona direito, com as engrenagens sempre renovadas, 
funciona muito bem. E o Rotary Clube é esse motor propulsor das ações. Cada um cumpriu 
seu papel com maestria e é à quem eu ofereço minhas homenagem e agradeço emocionado, 
de coração, todo o empenho e dedicação”, afirmou

Ivan Lourenço de Moraes, que assume os trabalhos rotarianos, sob o lema “o Rotary 
conecta o mundo”, contou que em todas as suas experiências com o clube pode se conectar 
com as pessoas, e dessa forma, espera que no período em que for presidente, possa estar 
a sua proporcionando a mesma oportunidade aos companheiros e a sociedade. Em seu 
discurso de posse, falou sobre suas expectativas para a gestão. 

“É uma grande honra assumir esse clube, estar a frente de uma instituição como o 
Rotary Club de Canoinhas, com 70 anos de história. Tanta história que esse clube tem, eu 
reconheço que a presidência é um grande desafio, mas com certeza, com o apoio de todos 
os companheiros e com a experiência dos companheiros mais velhos, a gente vai conseguir 
fazer uma excelente gestão” reafirmou.

Novo Conselho Diretor:

Presidente Eleito: Ivan Lourenço de Moraes
Vice-Presidente: Cleverton Durau
Secretário: Eder Adão Rosa
Tesoureiro: Rubens Geraldo Reinert
Diretor de Protocolo: Sérgio Langer 
Presidente da Comissão de Administração: Renato dos Santos
Presidente da Fundação Rotária: Antoni Iager
Presidente da Comissão de Projetos Humanitários: Lourival Stain
Presidente da Comissão de Imagem Pública: José Batista
Presidente da Comissão de Desenvolvimento do Quadro Associativo: Antônio Carlos Dias

CURSO DE VINHOS E ESPUMANTES I 

O mundo dos vinhos está de portas abertas para quem quer ir além do básico. 
O Instituto Federal de Santa Catarina (IFSC) está com inscrições abertas para 
o curso de qualificação profissional em Elaboração e Degustação de Vinhos 
e Espumantes, com carga horária de 40 horas, no Câmpus Canoinhas. As 
inscrições são gratuitas e devem ser feitas no Sistema de Ingresso do IFSC 
até 14 de julho. A seleção será por sorteio público.

CURSO DE VINHOS E ESPUMANTES II 

Cada estado do país pode estabelecer o período mais adequado para o 
vazio sanitário, de acordo com suas condições climáticas. No caso de Santa 
Catarina, o frio intenso que ocorre no inverno nas regiões produtoras, nor-
malmente, elimina todas as plantas de soja. Contudo, se isso não ocorrer, é 
necessário o controle químico por meio de dessecação com herbicidas. O 
vazio sanitário de Santa Catarina foi estabelecido pela Portaria nº 18/2017.

ESPECIALIZAÇÃO IFSC I 

Já está disponível no Portal do IFSC a primeira chamada para cursos de pós-
-graduação em Desenvolvimento Rural Sustentável, do Câmpus Canoinhas. 
Os candidatos selecionados devem fazer a matrícula nos dias até hoje, 5 
de julho, no câmpus, levando os documentos previsto no edital do curso, 
disponível na página de editais.

ESPECIALIZAÇÃO IFSC II 

JO resultado da segunda chamada, se houver, será divulgado dia 15 de julho, 
a partir das 18h. Dúvidas devem ser encaminhadas para o e-mail ingresso@
ifsc.edu.br ou podem ser esclarecidas nos setores de ingresso dos câmpus.
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O QUE VEM POR AÍ?
Nesta semana dediquei um pouco de tempo para 
conferir o que se comenta nas redes sociais. É ali 
que temos um gostinho do que um sociólogo es-
panhol, Manuel Castells, previu para a nossa era 
digital. O estudo publicado lá nos anos 70 indicava 
que as relações humanas passariam a ser, cada 
vez mais, estabelecidas em ambientes multimídia 
e que a relevância social de cada um dependeria 
da sua presença digital. Se ainda não vivemos a 
plenitude desta afi rmação, estamos socialmente 
bem próximos a ela.

DITO ISSO
Na nossa região é o invento de Mark Zuckerberg o 
mais procurado na hora de debater idéias sobre as 
nossas cidades, sobre o desenvolvimento e sobre 
a política. Numa rápida pesquisa no “Facebook” 
é possível encontrar diversos grupos dedicados 
ao tema. As postagens dos diversos usuários da 
ferramenta são infi nitamente variadas e expõem 
desde reclamações de buracos em determinadas 
ruas até a repercussão de reportagens que os ve-
ículos tradicionais de comunicação destacam em 
suas edições.

E É AÍ
Que analisando uma página sobre Canoinhas e 
excluindo as torcidas organizadas: “Prefeito Amor 
Eterno” ou “Prefeito Ódio Eterno”; uma postagem 
em especial me chamou a atenção. Ensaiando uma 
refl exão sobre o pleito do próximo ano o usuário 
afi rma: “Tem muita gente que ainda não viu, ou 
não quer ver, que o povo evoluiu politicamente, 
que gasolina, dinheiro e favores não serão mais 
moedas de troca para voto”.

E SE POR UM LADO
O usuário se soma aos muitos que partem da análise 
digital para acreditar que estamos em uma gigantesca 
transformação moral das percepções políticas do bra-
sileiro e por conseqüência do canoinhense, por outro, 
na verdade, as redes sociais deram voz a conceitos que 
nem sempre representam a realidade.

E AFIRMO ISSO
Porque as últimas eleições foram exemplo. Gastaram-
-se fortunas para eleger os novos líderes. Seja no estado 
ou no país. A própria campanha do Presidente da 
República que se vangloria de não ter gastado dinheiro 
público, recebeu toneladas de investimentos particu-
lares Brasil a fora. Toneladas.

ENTÃO
É importante que não nos enganemos sobre o com-
portamento do eleitor no próximo ano. Infelizmente 
a galera do “jeitinho” tomará as ruas para garantir o 
apoio aos seus candidatos. Seja no pique das caminha-
das ou nos litros das carreatas, involuntariamente essa 
parcela “não cansada” da população, estará a tremular 
bandeiras e depositar sua con(fi ança) nas urnas.

FALANDO EM REDES
A internet vem com tanta força para 2020 que as pre-
feituras têm apostado alto nas redes sociais. Muitas 
produzem vídeos, impulsionam conteúdos e dedicam 
boa parte do tempo de seus assessores para acom-
panhar o que acontece on-line. Claro, aos moldes de 
qualquer propaganda institucional, tudo lindo, cidades 
crescendo e desenvolvimento a todo vapor.

MAS...
Apesar de ser mais acessível ao consumidor, afi nal, está 

PRONTO, FALEI!
PAULO RICARDO FERREIRA

CORREIO DO NORTE -  CANOINHAS, 5 DE JULHO DE 2019

A bancada do MDB em Canoinhas protocolou requerimento ao Deputado Federal, Carlos Chiodini, 
solicitando 200.000,00 (duzentos mil reais) para área de saúde do município. Eles também enviaram 

ofício ao Prefeito Gilberto dos Passos, solicitando que, conforme se concretize o crédito, o valor se 
divida igualmente para repasses a APAE e ao Hospital

na palma da mão de quase toda a população, quase 
ninguém conseguiu desenvolver uma boa plataforma 
para o WhatsApp.

A NÃO SER
O PSL. Que apesar de não ter, na região, prefeitura 
nenhuma na mão, controla seus grupos e mantém a 
organização no aplicativo desde a eleição de Bolsonaro 
e Moisés.

FALANDO NELES
A manifestação Canoinhense em apoio ao Ministro 
Sérgio Moro não chegou nem perto das últimas reali-

zadas em apoio a Reforma e ao Governo Federal. Seria 
cansaço ou desgaste do formato?

AINDA NA REDE
Em Três Barras rola uma enquete on-line para possíveis 
candidaturas para a corrida eleitoral do próximo ano. 
Com combinações um tanto quanto improváveis, ela 
refl ete bem a opinião dos “cansados digitais” com a 
política atual. Os oposicionistas lideram, enquanto os 
nomes que sempre estiveram atrelados ao governo 
ocupam as últimas posições. A questão, como já citada 
nos textos anteriores, é saber como se comportam os 
“não cansados”. Pronto, falei.
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RURAL

N o Planalto Norte Catarinense ocorre aglomerações 
de empresas dedicadas à atividade ervateira que 
marcaram profundamente a história socioeconômica 
do território. 

Na região, a atividade ervateira com fins mercantis, em especial 
a exportação, está presente desde meados do século XIX tendo 
sido de grande importância no desenvolvimento socioeconômico 
e ambiental do território, a qual  foi a principal região catarinense 
de produção e transformação de erva-mate desde o terço final do 
século XIX até meados anos 1980, chegando a constituir mais de 
93% de toda a produção estadual em meados de 1960. 

A posição de destaque que o território ainda ocupa tem ligação 
com a exploração de ervais nativos sombreados basicamente ma-
nejados em formações florestais da mata de araucárias. 

A ligação que o território mantém com a atividade ervateira, 
que legitimam o esforço para o reconhecimento de uma Indicação 
Geográfica e que demonstram o potencial, é muito forte. Podemos 
destacar:
• A atividade comercial de erva-mate ocorre há mais de 150 anos 

no Planalto Norte Catarinense, com mais de 20 empresas com 
marcas próprias, sendo a mais antiga datada do ano de 1918 
e dentre estas, as Cooperativas de Mate de Canoinhas e de 
Campo Alegre, datadas de 1932 e 1938, respectivamente

• Produção de diversos tipos de produtos da erva-mate para 
consumo interno e para exportação, de chimarrão a chás 
verdes e tostados;

• A produção, em quase sua totalidade, oriunda de “ervais nati-
vos” abarcando aproximadamente 80% do total;

Pela notoriedade e pelo “saber-fazer”, o Sindicato das Indústrias 
do Mate do Estado de Santa Catarina (Sindimate), a Associação 
Ervateira Planalto Norte Catarinense e a Epagri, assumiram a 
organização e a responsabilidade de um compromisso coletivo na 
construção de um projeto de revalorização da erva-mate do Planalto 
Norte Catarinense. Resultados deste esforço foram inicialmente 
apresentados na última terça-feira, dia 02/07/2019, na câmara 
municipal de Canoinhas a coletânea de livros que fazem um breve 
relato da história, do território e do produto erva-mate.

HISTÓRICO E CONTEXTUALIZAÇÃO DA 
ATIVIDADE ERVATEIRA NO PLANALTO 

NORTE CATARINENSE 

Campo
& LavouraPERÍODO DE VAZIO 

SANITÁRIO NO CULTIVO DA 
SOJA DEVE SER RESPEITADO

ENTRESSAFRA  

Legislação estadual visa reduzir a sobrevivência e proliferação do fungo 
causador da ferrugem-asiática durante a entressafra

BRUNA WERLE
com informação da 
ASCOM/PMP

P rodutores rurais 
devem estar aten-
tos à portaria SAR 
nº18/2017, de 20 

de julho de 2017, que proíbe, até 
o dia 15 de setembro, cultivar, 
implantar lavoura, bem como 
manter ou permitir a presença 
de plantas vivas de soja em qual-
quer fase de desenvolvimento.

A legislação estadual prevê 
que a eliminação de plantas 
vivas ou remanescentes deve ser 
realizada até 14 de junho de cada 
ano pela pessoa física ou jurídi-
ca, de direito público ou privado, 
proprietária, arrendatária, par-
ceira ou possuidora, a qualquer 
título, de área ou instalações nas 
quais houve cultivo, colheita, 
armazenagem, beneficiamen-
to, comércio, industrialização, 
movimentação ou transporte 
de soja.

O vazio sanitário foi esta-
belecido pelo Estado e visa 
reduzir a sobrevivência e pro-
liferação do fungo causador 
da ferrugem-asiática durante 
a entressafra.  O fungo em 
questão precisa de um hospe-
deiro vivo para se desenvolver 
e se multiplicar. Ao eliminar 
as plantas de soja por meio 
de herbicidas ou de forma 
mecânica (gradeagem ou sub-
solagem da terra), quebra-se o 
ciclo do fungo.

A normativa catarinen-
se prevê multa aos produto-
res que não obedecerem ao 
período do vazio, sendo de 
competência da Companhia 
Integrada de Desenvolvimen-
to Agrícola de Santa Catarina 
(Cidasc) a fiscalização.

De acordo com a Portaria, 
o cultivo de soja durante o 
período do vazio sanitário será 
permitido para fins de pesquisa 
científica desde que em am-
biente controlado que evite a 
dispersão de esporos do fungo. 

O local de cultivo da soja 
deve ser comunicado à Com-
panhia Integrada de Desen-
volvimento Agrícola de Santa 
Catarina (Cidasc) com antece-
dência mínima de dez dias da 
data da semeadura, mediante 
a entrega de duas vias da Co-
municação de Cultivo de Soja 
no Período de Vazio Sanitário. 

Já o transporte de grãos ou 
sementes de soja, quando em 
trânsito por vias do território 
catarinense, devem efetivar 
medidas capazes de impedir 
a queda de grãos de soja dos 
veículos transportadores.

O Programa Nacional de 
Controle da Ferrugem Asiática 
da Soja, causada pelo fungo 
Phakopsora pachyrhizi, criado 
por meio da normativa, visa o 
fortalecimento do sistema de 
produção agrícola da soja, con-
gregando ações estratégicas de 
defesa sanitária vegetal com 
suporte da pesquisa agrícola e 
da assistência na prevenção e 
controle da praga.

ARQUIVO

Gilcimar Adriano Vogt
Gerente da Estação Experimental 

de Canoinhas - EECAN

Adriano Martinho de Souza
Pesquisador da EECAN

A legislação estadual prevê que a eliminação de plantas vivas ou
remanescentes deve ser realizada até 14 de junho de cada ano
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Mario Cezar de Aguiar, atual presidente da Federação das Indústrias
do Estado de Santa Catarina (Fiesc)

incentive a indústria. O setor sempre 
teve uma participação importante na 
produção de riquezas, na geração de 
emprego, na arrecadação de tributos. 
É fato medido que onde tem indús-
tria, o IDH [Índice de Desenvolvi-
mento Humano] é elevado. Depois do 
sistema bancário, a indústria é a que 
melhor remunera. Então, uma políti-
ca que fortaleça, incentive e aumente 
a produção industrial é essencial.

PE/RCN - A produção industrial 
brasileira está em queda. O que fazer 
para retomar a industrialização?

Aguiar - O que nós precisamos, 
além de uma política industrial, é 
de mecanismos que possibilitem a 
competitividade da indústria. Isso 
passa por uma melhor infraestrutura, 
precária no Brasil, por uma desburo-

cratização e pela reforma tributária. 
Hoje nós exportamos impostos. A 
carga tributária é extremamente 
elevada. Mas também passa por um 
processo de capacitação dos nossos 
industriários, dos nossos gestores e 
dos nossos trabalhadores, até para 
nos adaptarmos à nova realidade 
mundial, de uma indústria muito 
mais moderna.

PE/RCN - Como o senhor avalia 
o cenário político-institucional do 
país no primeiro semestre do ano?

Aguiar - Acho que o governo 
federal, talvez até por inexperiência, 
não teve uma condução tão precisa 
na relação com o Congresso e houve 
alguns desencontros. Mas isso vai se 
resolver agora no segundo semestre. 
O entendimento com o Congresso 

deve fluir melhor. Embora os poderes 
sejam autônomos, independentes, 
devem exercer o diálogo constante-
mente para que as soluções fluam 
com mais celeridade.

PE/RCN - E quanto ao governo 
estadual?

Aguiar - O estadual também é 
um governo novo, sem experiência. 
Mas está num bom caminho, abrin-
do espaço para sermos atendidos, 
vem demonstrando interesse em 
melhorar a eficiência do Estado, e 
isso é extremamente interessante. 
Nós apoiamos todas as ações neste 
sentido. É preciso que se tenha a clara 
visão de que é preciso fazer investi-
mentos na infraestrutura, fundamen-
tal para melhorar o desempenho de 
Santa Catarina.

“É NECESSÁRIA UMA POLÍTICA FEDERAL QUE 
INCENTIVE A INDÚSTRIA”, DIZ PRESIDENTE DA FIESC 
Em entrevista à coluna Pelo Estado e à Rede Catarinense de Notícias,Mario Cezar de Aguiar lamentou os
entraves ao setor e propôs soluções

E m agosto,  Mario 
Cezar de Aguiar com-
pleta um ano à frente 
da Federação das In-

dústrias do Estado de Santa Catarina 
(Fiesc). Apesar dos bons números 
catarinenses, ele está preocupado 
com as dificuldades do setor e os 
entraves que impedem maior desen-
volvimento. Para aumentar a com-
petitividade, uma de suas principais 
bandeiras é a infraestrutura.

Em entrevista à coluna Pelo Esta-
do e à Rede Catarinense de Notícias, 
Aguiar defendeu a desburocratiza-
ção, a reforma tributária e a capa-
citação de gestores e trabalhadores. 

 
PELO ESTADO/REDE CATARINEN-
SE DE NOTÍCIAS - COMO O SETOR 
INDUSTRIAL AVALIA O PRIMEIRO 
SEMESTRE DE 2019?

Mario Cezar de Aguiar - Vou come-
çar falando sobre o Brasil. Havia uma 
grande expectativa com a eleição do 
novo governo. Estava extremamente 
elevada desde que nós medimos o 
índice de confiança do empresariado 
e foi, se não a mais alta, uma das mais 
altas. Mas, em função da ausência de 
uma solução efetiva das reformas, 
que se imaginava que seriam logo 
implementadas, a confiança foi di-
minuindo. O setor produtivo como 
um todo esperava que a reforma da 
Previdência passasse rapidamente 
e até hoje não foi aprovada. A re-
forma tributária também frustrou a 
expectativa.

PE/RCN - Além das reformas, 
que outros indicativos levaram ao 

ANDRÉA LEONORA e 
MURICI BALBINOT

recuo nos planos de investimentos?
Aguiar - Havia uma previsão de 

crescimento do PIB [Produto Interno 
Bruto] nacional, mas o mercado já 
rebaixou a projeção por 17 vezes 
e hoje está em 0,87%. O governo 
também já reduziu a expectativa de 
crescimento por três vezes. 

PE/RCN - A situação é a mesma 
em Santa Catarina quanto à con-
fiança do industrial?

Aguiar - Não. Ao contrário do 
Brasil, Santa Catarina teve indicado-
res bem mais positivos no primeiro 
semestre. Somos o segundo estado 
com maior contratação de pessoas 
para a indústria, o de menor taxa de 
desemprego e a nossa economia tem 
aumentado bem acima da média 
nacional. O índice de atividade eco-
nômica de Santa Catarina até abril 
estava em 2% e do Brasil estava, na 
média, em 0,06%. Nossas exporta-
ções aumentaram 12,2% de janeiro 
a maio, contra um decréscimo de 
0,9% do país. No caso das impor-
tações, em Santa Catarina houve 
incremento de 12% contra 1,8% da 
média nacional.

PE/RCN - O que explica tanta 
diferença?

Aguiar - São vários fatores. Te-
mos uma indústria mais diversi-
ficada, uma economia mais bem 
distribuída e somos um estado 
empreendedor. Santa Catarina acaba 
se destacando no cenário nacional.

PE/RCN - O governo federal 
suprimiu o Ministério da Indústria, 
agora parte do Ministério da Econo-
mia. A indústria teve prejuízo com 
a mudança?

Aguiar - Haver ou não haver um 
ministério específico para o setor 
industrial é mero detalhe. O que tem 
que haver é uma política federal que 

ADJORI

ESTADO

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense



8 CORREIO DO NORTE -  CANOINHAS, 5 DE JULHO DE 2019

CONSELHO NACIONAL DA ABRAJET
SE REÚNE EM PIRATUBA 

N o último final de semana esti-
vemos nas Thermas de Pirtuba, 
hospedados no Thermas Pira-
tuba Park Hotel, na companhia 

de jornalistas que escrevem sobre turismo, 
oriundos de 13 estados do Brasil.

Os jornalistas, representando a seccional 
da Abrajet dos respectivos Estados, estiveram 
em Piratuba, de 27 a 30 de junho, partici-
pando da Reunião do Conselho Nacional da 
entidade, onde foram discutidas questões 

internas da entidade, além de temas rela-
cionados ao desenvolvimento de ações e 
programas de turismo de todos os estados 
da federação, com um espaço reservado ao 
incremento do turismo atraindo mais visi-
tantes para os destinos do interior de Santa 
Catarina. O evento teve a abertura oficial em 
sessão solene realizada na noite da última 
sexta-feira, dia 28, no Centro de Eventos de 
Piratuba, com a participação de autoridades 
locais e do trade turístico da região

CURTAS & OBJETIVAS
LÚCIO COLOMBO

E-mail: milenarfm@gmail.com
Blog: luciocolombo.blogspot.com.br

O MELHOR BUFFET DA CIDADE
PRATOS VARIADOS, COM QUALIDADE 

BUFFET EM KILO - BUFFET LIVRE - MARMITAS POR ENCOMENDA

MARIA FUMAÇA 
O presidente da Abrajet Nacional, o catarinense 
Evandro Novak, que tomou posse no Congresso 
realizado no final do ano passado no Resort Cos-
tão do Santinho, fez a abertura oficial, desejando 
as boas vindas a todos os jornalistas dos estados 
representados no evento. Participaram da mesa 
das autoridades,  o diretor presidente das Ther-
mas Piratuba Jair Gomes, que dirigiu mensagem 
à plenária, em nome do prefeito Olmir Paulinho 
Benjamini; os palestrantes, jornalista José Carlos 
D´Ávilla (Abrajet RS); o deputado estadual, Ivan 
Naatz, presidente da Comissão de Turismo da 
AL; o prefeito de Pinheiro Preto, Pedro Rabuske, 
representando os demais prefeitos da região; o 
proprietário do Thermas Piratuba Park Hotel, 
Wilson Macêdo; a vice-prefeita do município de 
Ponta Grossa-PR, Elizabeth Schmidt.

Na quinta-feira, 27, os jornalistas participaram de 
um “happy hour” e jantar de boas vindas, inaugu-
rando o Festival Gastronômico do final de semana 
do hotel, no Espaço Jardim Gourmet, com música 
e comidas e típicas da cozinha alemã, e depois as-
sistiram no Coffee Shop, apresentações de danças 
típicas tradicionais do Kerbfest; no dia seguinte, 
sexta-feira, dia 28. E no dia 28, sexta-feira,  após a 

solenidade de abertura oficial do evento,  foi a vez da 
música ao vivo e comidas da gastronomia italiana. 
E no sábado, encerrando o Festival Gastronômico 
do Thermas Piratuba Park Hotel, o evento foi  “Uma 
Noite nas Arábias”, com culinária da cozinha árabe, 
e logo após, uma apresentação da dança do ventre 
com professora de dança clássica, Karen Kriss,  
profissional que atua na cidade de Lages.

Na foto, com as autoridades, a Rainha e Princesas do Kerbfest de Piratuba,
Gabriela Stihel, e Pamela Jacinto e Gabriela Danileski

Ainda no sábado à tarde, os jornalistas da 
Abrajet-SC e os conselheiros e esposas, foram 
brindados com um encantador passeio de trem 
com a locomotiva, Maria Fuma311, que partiu 
da Estação catarinense às 13 horas, passando 
pela ponte metálica sobre o Rio Uruguai, com 

630 metros extensão por 13 de largura, com pa-
rada de uma hora na cidade gaúcha de Marcelino 
Ramos, onde visitaram o espetacular Balneário 
Termal daquela cidade, e o Villa das Termas 
Hotel. Lá foram recepcionados pelo simpático 
casal, Silvana Bressan e Vannei Mafessoni.

Os visitantes ficaram impressionados com a infraestrutura e a beleza das termas, onde foram recep-
cionados pelo secretário de Turismo, Aquiles Cesar, o casal “Peão e Prenda”, Otávio Kuhn e Mariana 

Casedei em companhia dos proprietários do Villa das Termas Hotel, Vannei e Silvana Bressan Mafessoni 
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MANDE SEU RECADO:
e-mail: redacaocorreiodonorte@gmail.com
Fone: 3622-1571
WhatsApp: 98865-7880

O Fala Cidadão é um quadro que tem por objetivo permitir que o leitor tenha seu espaço e possa se manifestar trazendo sua visão da cidade, reclamações, sugestões, 
dúvidas, elogios ou qualquer coisa que deseja, portanto o que é publicado nesta página não se trata da visão do jornal, e sim de pessoas da comunidade.

LOCAL

SEM SEMÁFORO 
Nosso leitor está indignado com relação ao semáforo instalado na 
rua Paula Pereira, esquina com Eugenio de Souza “que só funcio-
nou, e muito mal, no início, e depois foi desativado” afirma ele. Os 
equipamentos estão desligados por problemas técnicos, desde maio 
deste ano. “Particularmente, acho que a prefeitura deu uma enorme 
mancada desperdiçando dinheiro público”, justifica.

LIXO FORA DO LIXO
Nossos assinantes estão reclamando das pessoas sem consciência 
ambiental (para não dizer mal-educadas) que jogam lixo no chão, 
nas vias públicas do bairro Piedade. “Na minha rua eu tenho que 
ajuntar as embalagens que o pessoal, que sai do mercado, jogam 
na frente da minha casa. Isso é falta de respeito com o planeta e 
com as pessoas”, reclama a senhora.

BURAQUERIA  
No município vizinho, passar na rotatória em frente ao posto 
da Polícia em Três Barras é se deparar com uma quantidade 
absurda de buracos na pista. Os três-barrenses precisam dobrar 
a atenção e diminuir a velocidade para desviar as imperfei-
ções do trajeto. “Quando a prefeitura vai dar um jeito nisso? ”, 
questiona um leitor.
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ASCOM/DIVESC

A s hepatites virais, 
com destaque para 
os tipos B e C, são 
um grande proble-

ma de saúde pública não só no 
Brasil, mas em todo o mundo, 
com altas taxas de detecção. Esses 
dois tipos são os que mais preo-
cupam, pois podem evoluir e se 
tornar crônicas, causando danos 
mais graves ao fígado, como cirro-
se e câncer. Dados do Ministério 
da Saúde mostram que, no país, 
mais de 70% das mortes por he-
patites virais são decorrentes da 
Hepatite C, seguido da Hepatite 
B (21,8%) e A (1,7%).

Para controlar esses casos, o 
Ministério da Saúde tem adotado 
medidas de prevenção, diagnós-
tico e tratamento em conjunto 
com estados e municípios para 
alcançar a meta global estabele-
cida pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS). A meta é eliminar as 
hepatites virais como um proble-
ma de pública até 2030, através 
da redução de novas infecções 
em 90% e em 65% a mortalidade. 

Em Santa Catarina, a estra-
tégia adotada para reduzir esses 
índices tem sido a ampliação do 
diagnóstico através dos testes rá-
pidos. Entre 2017 e 2018, segundo 
dados da Diretoria de Vigilância 
Epidemiológica de Santa Catari-
na, vinculada à Superintendên-
cia de Vigilância em Saúde, da 
Secretaria de Estado da Saúde 
foram distribuídos 969.100 testes 
rápidos para hepatite B e 985.875 
para hepatite C. 

Para a médica infectologista 
da DIVE/SC, Aline Vitali Grando, 
hoje um dos grandes desafios é 
encontrar as pessoas que ainda 
não foram diagnosticadas e fazer 
com que elas iniciem o tratamen-
to. “Em muitos casos, as hepatites 
não apresentam qualquer sinto-
ma e isso aumenta os riscos. Tem 
muita gente que é portadora do 
vírus B ou C e ainda não sabe”, 
ressalta a médica.

HEPATITES VIRAIS
EM SANTA CATARINA 
A ampliação do diagnóstico e 
a adesão ao tratamento tem 
conseguido derrubar as taxas de 
detecção das hepatites B e C no 
estado. Com relação à hepatite B, 

HEPATITE

SAÚDE

JULHO É O MÊS DE LUTA DE PREVENÇÃO DAS 
HEPATITES VIRAIS
Doenças do tipo B e C merecem atenção especial, pois podem evoluir e se tornar crônicas

REPRODUÇÃO
a taxa caiu de 16,9 para cada 100 
mil habitantes em 2017 para 16,4 
no ano de 2018. No caso da hepa-
tite C também houve queda. Em 
2017, a taxa era de 16,8 para cada 
100 mil habitantes e em 2018 caiu 
para 15,2. Ainda assim, os índices 
superam a taxa nacional de 6,5 ca-
sos para cada 100 mil habitantes. 

A hepatite B pode ser preveni-
da com vacinação. Para pessoas 
infectadas, a doença não tem cura, 
mas pode ser tratada, evitando a 
transmissão para outras pessoas 
e a evolução para cirrose ou cân-
cer.  Já a hepatite C tem cura em 
mais de 90% dos casos quando o 
tratamento é seguido corretamen-
te. Neste segundo caso, a médica 
infectologista da DIVE/SC, alerta: 
“Pessoas com mais de 40 anos 
precisam fazer o teste pelo menos 
uma vez. A incidência de casos é 
muito maior nessa faixa etária. 
São pessoas que podem ter sido 
expostas ao vírus na juventude 
durante uma transfusão de sangue 
ou cirurgia”, explica. 

Para todos os tipos de hepa-
tites, o Sistema Único de Saúde 
oferece tratamento gratuito. 

TESTES RÁPIDOS
Através dos testes rápidos é pos-
sível saber em até 30 minutos se 
você tem algum tipo de hepatite, 
sem a necessidade de realizar 
exames laboratoriais. Para fazer o 
teste é só procurar uma unidade 
de saúde. O exame é feito com a 
coleta de uma gota de sangue da 
ponta do dedo, depois é só esperar 
o resultado e iniciar o tratamento, 
caso seja necessário.

TRANSMISSÃO
Hepatite B: É transmitida pelo 
sangue e/ou nas relações sexu-
ais sem preservativo. É possível 
contrair a doença por meio do 
compartilhamento de objetos 

como agulhas e seringas, lâminas 
de barbear, materiais cirúrgicos e 
odontológicos, materiais de mani-
cure sem adequada esterilização 
ou por meio de materiais para 
confecção de tatuagens e coloca-
ção de piercings.

Hepatite C: É transmitida pelo 
sangue, uso de drogas com com-
partilhamento de seringas, agu-
lhas e canudos de inalação e ma-
teriais perfurocortantes contami-
nados. Quem recebeu transfusão 
de sangue e/ou hemoderivados 
antes de 1993 deve fazer o teste.

JULHO AMARELO
A lei 13.802 que instituiu, no Brasil, 
o “Julho Amarelo” como o mês de 
luta contra as hepatites virais foi 
sancionada no início deste ano 
pelo Presidente da República, Jair 
Messias Bolsonaro. O principal 
objetivo é conscientizar a popu-
lação sobre os riscos da doença, 
alertar sobre as formas de pre-
venção, estimular as pessoas a se 
vacinarem contra as hepatites A 
e B e a buscarem o diagnóstico 
precoce.

O Julho Amarelo foi definido 
com base na data escolhida pela 
Organização Mundial de Saúde 
(OMS) para a celebração do Dia 
Mundial de Luta contra as Hepa-
tites Virais (28 de julho).

MEDICAMENTO PARA TRATAR 
HEPATITE B VOLTA A SER DIS-
TRIBUÍDO EM SANTA CATARINA
O Ministério da Saúde informa 
que o medicamento Entecavir 
0,5mg, usado para o tratamento 
de Hepatite B, terá seus estoques 
regularizados ainda em julho em 
Santa Catarina. O medicamento 
passou por um período de desa-
bastecimento e por isso foi reco-
mendada a sua substituição por 
Tenofovir comprimido de 300 mg 
ou Lamivudina 150mg e Lamivu-

dina 10mg/ml.
Os pacientes que realizaram 

a troca terapêutica, devem pro-
curar atendimento médico para 
solicitação do Entecavir 0,5mg. 
Para a retomada do tratamento 
será necessário que o paciente 
apresente na Unidade de Assis-
tência Farmacêutica, a qual está 
vinculado, Laudo para Solicita-
ção, Avaliação e Autorização de 
Medicamentos (LME) e Receita 
Médica. A unidade encaminhará 
a documentação à Diretoria de 
Assistência Farmacêutica da Se-
cretaria de Estado da Saúde (SES) 
por e-mail (hepatitediaf@saude.
sc.gov.br) para maior agilidade da 
avaliação da retomada de terapia.

Para novas solicitações de 

Entecavir 0,5mg será necessária 
toda documentação conforme 
o Protocolo Clínico e Diretrizes 
Terapêuticas de Hepatite B e Coin-
fecções vigente.

Assim que o Entecavir 0,5mg 
estiver disponível no almoxarifado 
da SES, serão emitidas as guias de 
distribuição usando como refe-
rência o Mapa do mês anterior à 
falta do medicamento (abril/2019) 
para atendimento de 45 dias. 
Desta forma, as unidades poderão 
realizar atendimento imediato aos 
pacientes que estão retomando o 
uso deste medicamento. Em caso 
de maior necessidade a unidade 
deverá informar à Diretoria de 
Assistência Farmacêutica, para 
posterior análise e liberação.
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A s baixas temperaturas, 
típicas da estação mais 
fria do ano, fazem com 
que as chances de con-

trair gripe aumentem. Isso porque, 
segundo o médico infectologista da 
DIVE, Fábio Gaudenzi, em climas 
frios e úmidos, o vírus sobrevive 
mais tempo no ambiente e, para se 
proteger, as pessoas tendem a ficar 
em locais fechados, cheios e acabam 
mais expostos e se infectando com 
maior frequência. 

A gripe pode ser transmitida de 
duas formas: direta, por meio das se-
creções das vias respiratórias de uma 
pessoa contaminada ao espirrar, ao 
tossir ou ao falar; ou indireta, pelas 
mãos, que podem carregar o vírus 
diretamente para a boca, nariz e 
olhos, após contato com superfícies 
recentemente contaminadas.

Para quem quer reduzir os riscos 
de adquirir ou transmitir gripe, o 
primeiro passo é adotar medidas 
e hábitos saudáveis no dia a dia, 
chamadas de etiqueta da tosse, tais 
quais: lavar as mãos com frequên-
cia, antes de consumir alimentos, 
principalmente; utilizar lenço des-
cartável ao tossir, espirrar ou assoar 
o nariz; cobrir a boca e o nariz com o 
antebraço quando espirrar ou tossir; 
evitar tocar os olhos, nariz e boca; 

Não compartilhar objetos de 
uso pessoal, como talheres, pratos, 
copos ou garrafas; ter alimentação 
balanceada ingerindo bastante 
água; evitar aglomerações e manter 
os ambientes bem ventilados; evitar 
contato próximo a pessoas que apre-
sentem sinais ou sintomas da gripe; 
e evitar beijar bebês por não terem 
imunidade completa, também são 
medidas preventivas. 

BRUNA WERLE
A gripe é uma infecção do sis-

tema respiratório e, quando não 
tratada, pode causar pneumonias, 
responsáveis por um grande número 
de internações hospitalares no país. 
A doença, em casos mais graves, 
pode levar à morte. De acordo com 
a gerente de imunização da DIVE, 
Lia Quaresma Coimbra, é justamente 
por causa da gravidade da doença 
que as pessoas precisam ficar atentas 
aos sinais e sintomas, como febre 
alta, dor muscular, dor de garganta e 
de cabeça, coriza e tosse seca. 

“A febre é o sintoma mais impor-
tante e dura em torno de três dias”, 
explica Coimbra.

De acordo com o médico infec-
tologista Fábio Gaudenzi, ao apre-
sentar sinais/sintomas da doença, 
a indicação é procurar atendimento 
em uma unidade de saúde imedia-
tamente. Em casos de suspeita ou 
confirmação de gripe, o paciente 
deve tomar o medicamento fosfato 
de oseltamivir (Tamiflu®), dentro de 
48 horas após o início dos sintomas. 

“Se o tratamento foi iniciado 
precocemente, dentro desse prazo, 
ele pode reduzir a duração dos sinto-
mas e, principalmente, a ocorrência 
de complicações da infecção pelo 
vírus influenza”, ressalta o médico. 
O medicamento é disponibilizado 
gratuitamente pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS), mas só é liberado com 
prescrição médica.

GRIPE EM SANTA CATARINA
Do início do ano até o dia 24 de 
junho de 2019, foram confirma-
dos 156 casos de gripe em Santa 
Catarina. Sendo 125 pelo vírus A 
(H1N1), 21 pelo vírus A (H3N2), seis 
aguardando subtipagem e quatro 
pelo vírus Influenza B. 

Os municípios que apresen-
taram casos confirmados foram: 
Chapecó (22 casos); Blumenau (17 
casos); Florianópolis (16); Joinville 
(15); Brusque (8), Balneário Cam-
boriú (7); São José (6); Jaraguá do 
Sul e Lages (4 casos cada); Coronel 
Freitas, Itajaí, Laguna e Tubarão (3 
casos cada); Biguaçu, Canoinhas, 
Concórdia, Cunha Porã, Maravilha, 
Mondaí, Pomerode, São Bento do 
Sul, São Francisco do Sul e Tijucas 
(com 2 casos cada(; Abelardo Luz, 
Araquari, Armazém, Balneário Bar-
ra do Sul, Botuverá, Braço do Norte, 
Camboriú, Campo Erê, Criciúma, 
Flor do Sertão, Galvão, Itaiópolis, 
Itapoá, Jacinto Machado, Lauro 
Muller, Luiz Alves, Navegantes, 
Palhoça, Penha, São João Batista, 
Sombrio, Timbó, Tunápolis e Turvo, 
com 1 caso cada. Ainda há registro 
de um caso de paciente residente 
em São Paulo, mas atendido em 
Santa Catarina.

No mesmo período, foram 
confirmadas 18 mortes. Sendo, 15 
pelo subtipo A (H1N1), duas pelo 
subtipo A (H3N2) e uma (5,6%) 

Um das melhores medidas para prevenir a gripe é lavar as mãos com álcool gel

ASCOM/GOVSC

COM A CHEGADA DO INVERNO, CUIDADOS COM A GRIPE 
PRECISAM SER REFORÇADOS
Primeiro passo para reduzir riscos de contágio é adotar medidas e hábitos saudáveis no dia a dia

aguarda subtipagem para defi-
nição do subtipo viral. As mortes 
acometeram pacientes residentes 
em: Joinville (3 casos); Blumenau, 
Chapecó, Jaraguá do Sul e Tubarão 
(2 casos cada); Balneário Camboriú, 
Biguaçu, Brusque, Canoinhas, Flo-
rianópolis, São Bento do Sul e São 
Francisco do Sul (com 1 caso cada). 

INDIVÍDUOS QUE APRESENTEM 
SINTOMAS DE GRIPE DEVEM:
• Evitar contato próximo a pes-

soas que apresentem sinais ou 
sintomas de gripe

• Evitar sair de casa em período 
de transmissão da doença 
(até 7 dias após o início dos 

sintomas)
• Restringir ambiente de traba-

lho para evitar disseminação
• Evitar aglomerações e am-

bientes fechados, procurando 
manter os ambientes venti-
lados

• Adotar hábitos saudáveis, 
como alimentação balanceada 
e ingestão de líquidos

IMPORTANTE: O serviço de saúde 
deve ser procurado imediatamente 
caso apresente algum desses sin-
tomas: dificuldade para respirar, 
lábios com coloração azulada ou ar-
roxeada, dor ou pressão abdominal 
ou no peito, tontura ou vertigem, 

GRIPE

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense



CORREIO DO NORTE -  CANOINHAS, 5 DE JULHO DE 2019 1312
ESPECIAL ESPECIAL

VOCÊ PRECISA CONHECER!
ERVA MATE

77 ANOS PENSANDO
FORA DA CUIA 

No aniversário de fundação, o Sindicato da Indústria 
do Mate no Estado de Santa Catarina (Sindimate-SC) 
lança novidades do setor ervateiro

P
atrimônio da Cidade de 
Canoinhas, a erva-mate 
foi o que impulsionou o 
crescimento da região 

com a passagem dos tropeiros, que 
aqui faziam as invernadas, dormiam 
e levavam consigo a planta. No en-
tanto, foram os índios Guaranis, que 
habitavam a região das bacias dos rios 
Paraná, Paraguai e Uruguai, os primei-
ros a fazerem uso da erva-mate e que 
a apresentaram aos colonizadores 
espanhóis.

Historicamente, da metade do 
século XVI até 1632 a extração de erva-
-mate era a atividade econômica mais 
importante do Paraná. Em 1860, ela 
era o maior produto de exportação do 
estado. Nos anos de 1900, um terço da 
economia do estado de Santa Catarina 
era movimentada pelo setor ervateiro. 
Toda a região desde Guarapuava, 
no Paraná, ao litoral Catarinense, se 
desenvolveu a partir do comércio da 
planta.

Ao findar do mês de março de 
1936, na cidade de Joinville, foi criado 
o Syndicato Patronal dos Hervateiros 
Catharinenses (SPHC), visando o for-
talecimento da união dos “exportado-
res, moageiros e commerciantes, por 
atacado, de herva mate, decorrentes 
de sua organização de acordo com as 
Leis Vigentes...” (SPHC, 1936). 

Em 1941, o sindicato passou a ser 
reconhecido como um órgão repre-
sentativo da atividade ou categoria 
econômica representada pelas in-
dústrias do mate. O nome, então, foi 
alterado para Sindicato da Indústria do 
Mate do Estado de Santa Catarina (Sin-
dimate). Em julho de 1949 o Sindimate 
filia-se a Federação das Indústrias 
do Estado de Santa Catarina (Fiesc), 

BRUNA WERLE
Canoinhas
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sendo um dos sócios fundadores no 
ano de 1950 quando foi ofi cializada 
a fundação. 

“No começo, a sede do sindicato 
era na cidade de Joinville. Em 1988 
a sede passou ser em Canoinhas, 
porque aqui nós temos 13 indústrias 
ervateiras, nós temos o exportador, 
o pequeno e o grande agricultor, nós 
temos quem vende no mercado na-
cional, quem faz só chá torrado, quem 
faz só tererê”, conta a presidente do 
Sindicato, Juliane Seleme.  

Historicamente o sindicato atua 
nas questões ligadas a cadeia pro-
dutiva da erva-mate, que vão desde 
ações para a inclusão de produtos de 
erva-mate na cesta básica e na meren-
da das escolas de SC, assim como na 
discussão de políticas públicas e legis-
lações pertinentes, colaborando desta 
forma, para o desenvolvimento do 
estado e consequentemente na gera-
ção de emprego e renda da população.

“A erva mate está para o Planalto 
Norte, assim como o Planalto Norte 
está para a erva Mate” 

A melhor erva-mate do Brasil é 
produzida na região do Planalto Norte 
Catarinense. O clima, altitude e solo 
conferem um sabor único à erva-mate 
da região. Cultivada, historicamente, 
em meio à fl oresta de araucária, de for-
ma harmônica e sem desmatamento é 

o que diferencia das demais. 
“A erva mate está para o Planalto 

Norte, assim como o Planalto Norte 
está para a erva Mate. A produção da 
nossa erva-mate é nos moldes tradi-
cionais, preservando a natureza e o 
bioma da região”, comenta o engenhei-
ro agrônomo da Empresa de Pesquisa 
Agropecuária e Extensão Rural de San-
ta Catarina (Epagri), Gilberto Neppel.  

É o cultivo em meio a Mata Atlân-
tica, na sombra, a época de colheita, 
de maio a setembro, a umidade e a 
pouca luminosidade, dos dias nubla-
dos de inverno característico do clima 
temperado úmido, e a geada que são 
o segredo da qualidade. “Nós preci-
samos da geada, para a planta entrar 
em dormência e poder ser podada. 
Porque se ela é cortada e vem a geada 
em cima, o gelo mata o broto que está 
nascendo”, explica Juliane Seleme. 

Cartão postal de Canoinhas, a 
erva-mate está em todos os lugares 
da cidade. Nas calçadas, nas praças, 
no portal, na festa em comemoração 
ao aniversário do município.  “Onde 
tem 25% da mata nativa, tem um pé 
de erva-mate. Mesmo que o proprie-
tário não plante, um passarinho vai lá 
semear. E cresce, porque ela é nativa 
dessa região. Nós fomos reconhecidos 
pelo Instituto do Patrimônio Histórico 
e Artístico de Santa Catarina, pelo 
saber-fazer”, ressalta a presidente do 
Sindicato. 

Basta chegar na casa de um canoi-
nhense que o chimarrão será servido. 
O jeito de fazer, cada um tem o seu. 
A temperatura da água, a bomba, a 
erva moída fi na, média ou grossa, são 
apenas características que conferem 
ao gosto pessoal. “Não há regras, todo 
mundo tem um saber-fazer. E cada in-
dústria também tem seus segredinhos 
de produção”.

Com 77 anos de história do Sindi-
cato, a maioria das indústrias ervatei-

ras da região estão na sua terceira ou 
quarta geração. E mesmo com tantas 
empresas com a mesma matéria pri-
ma, cada uma encontrou no mercado 
um nicho que pode ser explorado, 
diferenciando seu produto fi nal dos 
demais. “Cada uma com seu segredo 
de produção de família”, comenta 
Neppel.

Na terça-feira, 2, o sindicato, jun-
to com a Epagri e o Associação dos 
Produtores de Erva Mate (Aspromate) 
lançaram três livros resultados do 
projeto Indicação Geográfi ca IG “Erva 
Mate do Planalto Norte Catarinense”, 
que visa o reconhecimento do produto 
com qualidade única na região. Na 
coletânea de três exemplares, conta-se 
a história da erva-mate, a formação 
geológica e o produto em si, com a 
tradição do saber-fazer. 

Para expandir a abrangência da 
erva-mate, torna-la ainda mais co-
nhecida pelos turistas, e incentivar o 
consumo pelos munícipes, a Sindi-
mate prevê ações como a inserção de 
produtos à base da planta em hotéis, 
como o pão de queijo e o bolo de 
erva-mate (ver receita na página 22), 
o suco, o chá mate e os drinks. Além 
disso, o sindicato pretende retomar os 
projetos de contação de histórias nas 
escolas e criar um “cantinho do mate”, 
em uma das praças centrais. 

Para que a cultura da erva-mate 
não se perca e continue viva, até o fi nal 
de ano haverá uma série de eventos 
voltados para o ramo ervateiro. Em 
julho e agosto, o lançamento do livro 
em todas as cidades produtoras da 
erva do Planalto Norte. Em setembro, 
acontece a Festa Nacional da erva-
-mate (Fesmate), onde terá o museu 
da erva-mate contando sua história. 
Em outubro, acontece um Simpósio, 
com trabalhos científi cos, e em no-
vembro, a reunião da Câmara Setorial 
da erva-mate.

A lenda indígena
da Erva-mate

Conta a lenda da Erva–Mate que um velho guerreiro guarani 
vivia triste em sua cabana pois já não podia mais sair para as 
guerras, nem mesmo para caçar e pescar, vivendo só com sua linda 
fi lha Yari, que o tratava com muito carinho, conservando-se solteira 
para melhor dedicar-se ao pai.

Um dia, Yari e seu pai receberam a visita de um viajante que 
pernoitou na cabana recebendo seus melhores tratos. A jovem 
cantou para que o visitante adormecesse e tivesse um sono 
tranquilo, entoando um canto suave e triste.

Ao amanhecer, o viajante confessando ser enviado de Tupã, quis 
retribuir-lhes a hospitalidade dizendo que atenderia a qualquer 
desejo, mesmo o mais remoto. O velho guerreiro, sabendo que 
sua jovem fi lha não se casara para não o abandonar, pediu que lhe 
fosse devolvida as forças, para que Yari se tornasse livre.

O mensageiro de Tupã entregou ao velho um galho de árvore de 
Caá, ensinando-lhe a preparar uma infusão que lhe devolveria todo 
o vigor. Transformou ainda Yari, em deusa dos ervais e protetora da 
raça Guarani, sendo chamada de Caá-Yari, a deusa da erva-mate. E 
assim, a erva foi usada por todos os guerreiros da tribo, tornando-
os mais fortes e valentes.

10 mandamentos da
Roda de Chimarrão

1. Não peça açúcar no mate
2. Não diga que o chimarrão é anti-higiênico
3. Não diga que o mate está quente demais
4. Não deixe um mate pela metade
5. Não te envergonhe do “ronco” no fi m do mate
6. Não mexa na bomba
7. Não altere a ordem em que o mate é servido
8. Não condene o dono da casa por tomar o primeiro mate
9. Não durma com a cuia na mão
10. Não diga que o chimarrão dá câncer na garganta

(Por Pércio de Moraes, em www.erva-mate.com)

raça Guarani, sendo chamada de Caá-Yari, a deusa da erva-mate. E 
assim, a erva foi usada por todos os guerreiros da tribo, tornando-
os mais fortes e valentes.

1. Não peça açúcar no mateO jeito de fazer, cada um tem o seu. A temperatura da água, a bomba, a erva moída fina,
média ou grossa, são apenas características que conferem ao gosto pessoal
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ano de 1950 quando foi ofi cializada 
a fundação. 

“No começo, a sede do sindicato 
era na cidade de Joinville. Em 1988 
a sede passou ser em Canoinhas, 
porque aqui nós temos 13 indústrias 
ervateiras, nós temos o exportador, 
o pequeno e o grande agricultor, nós 
temos quem vende no mercado na-
cional, quem faz só chá torrado, quem 
faz só tererê”, conta a presidente do 
Sindicato, Juliane Seleme.  

Historicamente o sindicato atua 
nas questões ligadas a cadeia pro-
dutiva da erva-mate, que vão desde 
ações para a inclusão de produtos de 
erva-mate na cesta básica e na meren-
da das escolas de SC, assim como na 
discussão de políticas públicas e legis-
lações pertinentes, colaborando desta 
forma, para o desenvolvimento do 
estado e consequentemente na gera-
ção de emprego e renda da população.
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Porque se ela é cortada e vem a geada 
em cima, o gelo mata o broto que está 
nascendo”, explica Juliane Seleme. 

Cartão postal de Canoinhas, a 
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da cidade. Nas calçadas, nas praças, 
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tário não plante, um passarinho vai lá 
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dessa região. Nós fomos reconhecidos 
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e Artístico de Santa Catarina, pelo 
saber-fazer”, ressalta a presidente do 
Sindicato. 

Basta chegar na casa de um canoi-
nhense que o chimarrão será servido. 
O jeito de fazer, cada um tem o seu. 
A temperatura da água, a bomba, a 
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apenas características que conferem 
ao gosto pessoal. “Não há regras, todo 
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dústria também tem seus segredinhos 
de produção”.

Com 77 anos de história do Sindi-
cato, a maioria das indústrias ervatei-

ras da região estão na sua terceira ou 
quarta geração. E mesmo com tantas 
empresas com a mesma matéria pri-
ma, cada uma encontrou no mercado 
um nicho que pode ser explorado, 
diferenciando seu produto fi nal dos 
demais. “Cada uma com seu segredo 
de produção de família”, comenta 
Neppel.

Na terça-feira, 2, o sindicato, jun-
to com a Epagri e o Associação dos 
Produtores de Erva Mate (Aspromate) 
lançaram três livros resultados do 
projeto Indicação Geográfi ca IG “Erva 
Mate do Planalto Norte Catarinense”, 
que visa o reconhecimento do produto 
com qualidade única na região. Na 
coletânea de três exemplares, conta-se 
a história da erva-mate, a formação 
geológica e o produto em si, com a 
tradição do saber-fazer. 

Para expandir a abrangência da 
erva-mate, torna-la ainda mais co-
nhecida pelos turistas, e incentivar o 
consumo pelos munícipes, a Sindi-
mate prevê ações como a inserção de 
produtos à base da planta em hotéis, 
como o pão de queijo e o bolo de 
erva-mate (ver receita na página 22), 
o suco, o chá mate e os drinks. Além 
disso, o sindicato pretende retomar os 
projetos de contação de histórias nas 
escolas e criar um “cantinho do mate”, 
em uma das praças centrais. 

Para que a cultura da erva-mate 
não se perca e continue viva, até o fi nal 
de ano haverá uma série de eventos 
voltados para o ramo ervateiro. Em 
julho e agosto, o lançamento do livro 
em todas as cidades produtoras da 
erva do Planalto Norte. Em setembro, 
acontece a Festa Nacional da erva-
-mate (Fesmate), onde terá o museu 
da erva-mate contando sua história. 
Em outubro, acontece um Simpósio, 
com trabalhos científi cos, e em no-
vembro, a reunião da Câmara Setorial 
da erva-mate.

A lenda indígena
da Erva-mate

Conta a lenda da Erva–Mate que um velho guerreiro guarani 
vivia triste em sua cabana pois já não podia mais sair para as 
guerras, nem mesmo para caçar e pescar, vivendo só com sua linda 
fi lha Yari, que o tratava com muito carinho, conservando-se solteira 
para melhor dedicar-se ao pai.

Um dia, Yari e seu pai receberam a visita de um viajante que 
pernoitou na cabana recebendo seus melhores tratos. A jovem 
cantou para que o visitante adormecesse e tivesse um sono 
tranquilo, entoando um canto suave e triste.

Ao amanhecer, o viajante confessando ser enviado de Tupã, quis 
retribuir-lhes a hospitalidade dizendo que atenderia a qualquer 
desejo, mesmo o mais remoto. O velho guerreiro, sabendo que 
sua jovem fi lha não se casara para não o abandonar, pediu que lhe 
fosse devolvida as forças, para que Yari se tornasse livre.

O mensageiro de Tupã entregou ao velho um galho de árvore de 
Caá, ensinando-lhe a preparar uma infusão que lhe devolveria todo 
o vigor. Transformou ainda Yari, em deusa dos ervais e protetora da 
raça Guarani, sendo chamada de Caá-Yari, a deusa da erva-mate. E 
assim, a erva foi usada por todos os guerreiros da tribo, tornando-
os mais fortes e valentes.

10 mandamentos da
Roda de Chimarrão

1. Não peça açúcar no mate
2. Não diga que o chimarrão é anti-higiênico
3. Não diga que o mate está quente demais
4. Não deixe um mate pela metade
5. Não te envergonhe do “ronco” no fi m do mate
6. Não mexa na bomba
7. Não altere a ordem em que o mate é servido
8. Não condene o dono da casa por tomar o primeiro mate
9. Não durma com a cuia na mão
10. Não diga que o chimarrão dá câncer na garganta

(Por Pércio de Moraes, em www.erva-mate.com)

raça Guarani, sendo chamada de Caá-Yari, a deusa da erva-mate. E 
assim, a erva foi usada por todos os guerreiros da tribo, tornando-
os mais fortes e valentes.

1. Não peça açúcar no mateO jeito de fazer, cada um tem o seu. A temperatura da água, a bomba, a erva moída fina,
média ou grossa, são apenas características que conferem ao gosto pessoal
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Stefania Veigt recebeu Moção de parabenização pela promoção por ato de bravura

PRIMEIRA MULHER PROMOVIDA POR ATO DE BRAVURA DO CORPO DE BOMBEIROS 
MILITAR DE SANTA CATARINA, RECEBE HOMENAGEM DA CÂMARA DE VEREADORES

N a sessão desta se-
gunda-feira, dia 1º, 
a Câmara de Verea-
dores de Canoinhas 

(CMVC) realizou homenagem a 
cabo Stefania Veit, da corporação 
do Corpo de Bombeiros de Canoi-
nhas, a primeira mulher em Santa 
Catarina a ser promovida por ato 
de bravura. A moção de parabe-
nização é de autoria da vereadora 
Norma Pereira e foi assinada por 
todos os vereadores.

Em 2017 em atendimento a 
uma parada cardiorrespiratória a 
Soldado Stefania, acompanhada 
da guarnição de serviço, realiza-
vam o procedimento padrão para o 
caso, quando a mãe da vítima, em 
estado de choque e transtornada 
com a situação, encontrou uma 
arma de fogo que estava escondi-
da na casa, e levou-a em direção 
à própria cabeça para efetuar o 
disparo e tirar a própria vida em 
virtude da perda do filho único.

Identificando o risco que todos 
corriam no ambiente, a Soldado 
Stefania, realizou uma interven-
ção providencial ao imobilizar e 
desarmar a potencial suicida e 
evitar que ela viesse a disparar, 
acidentalmente, em qualquer pes-
soa presente na cena. A bombeira 
militar, mesmo não dispondo de 
treinamento específico de técnicas 
de defesa pessoal contra arma de 
fogo, não pestanejou ao colocar 
sua vida em risco para garantir a 
segurança de sua guarnição que 
continuou realizando os proce-
dimentos no local e a das demais 

ASCOM/CMVC

pessoas no ambiente. Vindo a 
retornar inclusive às funções de 
socorrista tão logo cessada a inse-
gurança da cena.

Por conta deste corajoso ato a 
Soldado BM Stefania, tornou-se a 
primeira mulher bombeira militar 
a ser promovida por ato de bravura 
na história do Corpo de Bombeiros 
Militar de Santa Catarina.

A vereadora Norma Pereira, 
passou a coordenar os trabalhos 
ocupando a cadeira da presidên-
cia durante a sessão. Citou que 
durante um evento no final de 
semana, algumas crianças brinca-
vam e algumas delas diziam “eu sou 
super-herói, eu sou um bombeiro”. 
Norma ainda destacou a profissão, 
os cursos, preparo técnico para 
exercer a profissão de bombeiro e 
bem atender a comunidade. 

Destacou o ato de bravura de 

Stefania, sua coragem e seu com-
prometimento. “Isso nos enche 
de orgulho e inspiração, inde-
pendente da profissão, parabéns”, 
concluiu.

Stefania ao fazer uso da tribu-
na, frisou que essa homenagem é 
única, e contou um pouco da sua 
vida, da sua família, do sonho de 
ser bombeira e como conseguiu. 
Agradeceu pela homenagem e a to-
dos os presentes na sessão. “Espero 
que sirva de inspiração para outras 
mulheres. Não digo apenas em 
nível de estado, pois há mulheres 
em todas as Forças Armadas. Nada 
que estou colhendo veio por sorte, 
tenho trabalhado com dedicação, 
disciplina, paixão e um pouquinho 
de resiliência. Para ter ideia, temos 
mulheres no estado que dirigem 
e operam caminhões de resgate, 
tanque, entre outros. As mulheres 

da corporação têm os mesmos trei-
namentos e todas temos as mesmas 
capacidades”, completa.

E finalizou com uma frase de 
um ex-comandante. “Existem ho-
mens que correm em direção ao 
perigo, enquanto outros correm em 
direção contrária. Existem homens 
que enfrentam o calor das chamas, 
os mares revoltos, os abismos, os 
rochedos alterosos e os perigos da 
incerteza para salvar vidas alheias. 
Existem homens que arriscam a 
própria vida em defesa de riquezas 
que não lhes pertencem. Existem 
homens que veem diariamente sua 
imagem refletida nos olhos dos que 
em desespero, clamam por ajuda. 
Existem homens que não poupam 
sacrifício no cumprimento do 
dever. Estes homens poderiam ser 
chamados de heróis, mas eu prefiro 
chamá-los de bombeiros”.

ASCOM/CMVC

CORAGEM

“Espero que sirva de inspiração para outras mulheres”,
afirmou a bombeira militar

CORPO DE BOMBEIROS/DIVULGAÇÃO

SEGURANÇA
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ESPORTES

JUVENTUDE futebol tabelas
Jogos atualizados até o meio-dia de quinta-feira, 04/07CANOINHAS SUNSET ACONTECEU 

NO ÚLTIMO SÁBADO, 29
Evento que foi adiado duas vezes foi prestigiado por grande público

CONCURSO 2164 - 29/06 - Sábado

16   17   25   47   48   58

CONCURSO 2165 - 03/07 - Quarta-feira

05   37   43   49   54   56
SENA:                             1 ganhador              R$ 35.218.398,02
QUINA:                    113 ganhadores              R$ 26.216,82 
QUADRA:           8189 ganhadores              R$ 516,80

SENA:                               acumulou                R$ 34.400.000,00
QUINA:                   51 ganhadores                R$ 43.294,26 
QUADRA:         3431  ganhadores                R$ 919,35

COPA AMÉRICA

Brasil
Chile

Argentina
Peru

02.07. 21:30
03.07. 21:30

X
X

SEMIFINAL
2
0

0
3

COPA DO MUNDO FEMININA

S ão Pedro finalmente deu 
uma trégua em seu dia, 
e permitiu que segun-
da edição do Canoinhas 

Sunset fosse realizada no último final 
de semana, 29. Depois de ser adiada 
duas vezes por causa da chuva, a Praça 
Miguel Procopiak recebeu a juventude 
que participou de campeonato de ma-
nobras de BMX e skate (JAM e Best trick), 
apresentações de música e dança. 

O evento, que reuniu grande pú-
blico, foi realizado pela Assessoria da 
Juventude do Município de Canoinhas, 

ASCOM/PMC
apoiada por alunos da escola Almirante 
Barroso. “O objetivo do município é le-
var esporte, cultura e lazer à juventude 
canoinhense. O evento foi um sucesso 
e já está consolidado”, destaca o prefeito 
Beto Passos.

O Canoinhas Sunset visa movimen-
tar o público jovem com atrações locais 
de música e dança. Além de suscitar o 
turismo do município, abrindo o evento 
para o público dos esportes radicais de 
toda região.

A música ficou por conta da banda 
La Vish. A tarde também foi marcada 
por apresentações de dança: dos alunos 
do Almirante Barroso (grupos com as 
coreografias Jabbawockeez e Like a 
River) e Studio Super Rafa.

Entusiasmado, o assessor da juven-

tude, Willian Godoy, conta que o evento 
está cumprindo com sua função social 
de integrar os jovens por meio do espor-
te, lazer e cultura. “Não foi evento para 
um único público. Conseguimos inte-
grar alunos de várias escolas”, comenta. 

Godoy lembra ainda que o Canoi-
nhas Sunset é um evento moldado pela 
e para a juventude e deu tão certo que 
várias pessoas já mostraram interesse 
em patrocinar os próximos”.

Além do público de Canoinhas, o 
Sunset reuniu moradores de cidades 
vizinhas: “Tínhamos público de São 
Mateus, Três Barras e de outras cidades 
que estiveram aqui para levar esta ideia 
para suas cidades. Nosso modelo está 
servindo de inspiração para outros 
municípios”, comemora.

Brasil
Venezuela
Colômbia
Uruguai

Paraguai
Argentina
Chile
Peru

27.06. 21:30
28.06. 16:00
28.06. 20:00
29.06. 16:00

X
X
X
X

QUARTAS DE FINAL
0
0
0
0

0
2
0
0

Argentina Chile06.07. 16:00 X

DISPUTA DO 3º LUGAR

Brasil Peru07.07. 17:00 X

FINAL

Noruega
França

Itália
Alemanha

Inglaterra
EUA
Holanda
Suécia

27.06. 16:00
28.06. 16:00
29.06. 10:00
29.06. 13:30

X
X
X
X

QUARTAS DE FINAL

0
1
0
1

3
2
2
2

Inglaterra
Holanda

EUA
Suécia

02.07. 16:00
03.07. 16:00

X
X

SEMIFINAL
1
1

2
0

Inglaterra Suécia06.07. 12:00 X

DISPUTA DO 3º LUGAR

EUA Holanda07.07. 12:00 X

FINAL

Manobras de BMX e skate (JAM e Best trick),
apresentações de música e dança aconteceram durante o evento

FOTOS: GUILHERME ZIBETTI

Os skatistas  também subiram ao 
pódio e receberam premiações 

Equipe organizadora do evento, junto 
com o prefeito Beto Passos
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SAÚDELOCAL CULTURA & AGENDACORREIO DO NORTE
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SELEÇÃO PARA OS REPRESENTANTES ESTADUAIS PARA A MISS 
E MISTER UNIVERSE BRASIL 2019 ACONTECE NESTE SÁBADO

Selecionados serão convidados a representarem os municípios da região no Beleza Fashion 
Santa Catarina 2019

N o sábado, 6, às 13 horas, na 
Escola Técnica Dama ocor-
rerá um dia de produção, 
aprendizado e avaliação para 

concurso de Beleza. Os participantes terão 
aula de passarela, postura e andamento para 
concursos de beleza com o Coordenador e 
Instrutor Rodrigo Lisboa. A seleção é para 
meninos e meninas entre 4 a 28 anos, de 
Canoinhas e região. 

BRUNA WERLE

ARQUIVO 

ANNABELLE 3 (2D)
TERROR, 2D, 14

Sexta, 19h e 21h Dublado
Sábado, 19h e 21h Dublado
Domingo, 19h e 21h Dublado
Terça, 19h e 21h Dublado
Quarta, 19h e 21h Dublado

As 18 horas todos farão um desfile para os 
pais e acompanhantes e os selecionados serão 
convidados a representarem os municípios da 
região no Beleza Fashion Santa Catarina 2019, 
que acontecerá em Araranguá/SC nos dias 16,17 
e 18 de agosto, que elege os representantes Esta-
duais para a Miss e Mister Universe Brasil 2019.

As meninas devem usar calça legging preta 
e baby look preta, e as maiores de 13 anos, salto 
alto e fino.  Já os meninos terão de estar vestidos 
de calça preta e camiseta preta. As inscrições são 
feitas no local, no valor de R$ 50 reais. Os valores 
arrecadados serão direcionados para a partici-
pação da Mini Miss Santa Catarina Américas 
Nicole Gurzynski para novas etapas.

Nicole Gurzynski, Mini Miss
Santa Catarina Américas

TOY STORY 4 (3D)
ANIMAÇÃO, 3D, LIVRE

Sexta, 17h Dublado
Sábado, 15h e 17h Dublado
Domingo, 15h e 17h Dublado
Terça, 17h Dublado
Quarta, 17h Dublado

BELEZA FASHION 
AGENDA DO

FIM DE SEMANA

CLUBE LAFAYETTE

Quando?
Hoje, dia 05/07
O quê?
Sexta-feria Dose Dupla
Banda Sentinela e
Banda Mil e Uma Noites
Mulheres não pagam até 
as 23h

Quando?
Sábado e domingo,
06 e 07/07
O quê?
Bailão Lafayette
Ninguém paga até as 23h

IMIGRAÇÃO 54 
PUB

Quando?
Hoje, dia 05/07
O quê?
1 Ano Imigração 54 com
Rafa Punk

Quando?
Amanhã, dia 06/07
O quê?
Banda Improvaveis Live

SBO CANOINHAS
Quando?
Domingo, dia 07/07
O quê?
Paulinho Mocelin e 
Coração de Gaiteiro
Elas livre até as 21h

BODEGA BAR
Quando?
Sábado, dia 22/06
O quê?
Feijoada

CAMINHADA ECOLÓGICA E CULTURAL DAS CAPELAS
Serão 9,2 quilômetros de caminhos por lavouras, matas nativas, estradas vicinais

N o sábado, dia 7 de ju-
lho, será realizada a 1ª 
Caminhada Ecológica 
e Cultural das Capelas, 

em Canoinhas. O trajeto de 9,2 quilô-
metros terá caminhos por lavouras, 
matas nativas, estradas vicinais e pas-
sará por três capelas na localidade de 
Rio da Areia do Meio.

A concentração acontece no salão 
de festas da capela de São Demétrio 
com três horários de partida: 9h, 9h30 
e 10h. O café da manhã e almoço 
típico ucraniano será servido no local. 
Inscrições e reservas de refeições pelo 
site: caminhadas.info

A dica é usar roupas e calçadas 
confortáveis e apropriadas para cami-
nhadas e não se esquecer da garrafa de 
água mineral.

A caminhada conta com apoio do 
Município de Canoinhas, por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento Econô-

BRUNA WERLE
com informações da
ASCOM/PMC

DIVULGAÇÃO 

mico, Indústria, Comércio e Turismo, 
da Associação de Cooperação e Apoio 
ao Turismo Rural, da Anda Brasil e da 
Rota das Capelas.

 
CUIDADOS IMPORTANTES
• Alongue-se. O alongamento é 

necessário antes da caminhada 
e também depois da caminhada, 
tanto os membros inferiores 
quanto os superiores. Isso pode 
evitar lesões.

• Hidrate seu corpo Leve sua garra-
fa e beba bastante água para hi-
dratar. Pode beber antes, durante 
e depois da caminhada.

• Não coma muito porque pode dar 
uma sensação de mal-estar e, até 
mesmo, prejudicar o exercício físi-
co, trazendo outras complicações.

• Use chapéu ou boné, tênis e 
roupas adequadas para cami-
nhadas em trilhas íngremes no 
meio rural.

• Leve mochila pequena com água, 
protetor solar, repelente, capa de 
chuva ou guarda-chuva (caso 
julgue necessário) e saco para lixo.

• Tenha muita disposição e alegria!

A concentração acontece no salão de festas
da capela de São Demétrio
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SOCIAL

MARGARETH LUCIANE ZIEMANN
ethzie@gmail.com

MORADORES DO PLANALTO NORTE 
COMEMORAM REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA 
POR MEIO DO LAR LEGAL

A o completar 20 anos em 2019, 
o Lar Legal firma-se como um 
dos grandes programas de regu-
larização fundiária, garantindo 

que famílias recebam a documentação que 
comprova que aquele terreno pertence ao mo-

rador. Em Três Barras, SC, a entrega aconteceu 
no dia 2 de julho com a presença do Desem-
bargador Selso do Oliveira, Juíza Liana Bardini 
Alves, Juíza Liliane Midori Yshiba Michels, 
Promotor Renato Maia de Faria e Prefeito Luiz 
Divonsir Shimoguiri.

GERENTE EXECUTIVO DO PLANORTE 
PARTICIPA DE SEMINÁRIO DE LÍDERES RURAIS 
DO SINDICATO FORTE, EM CANOINHAS

Nesta sexta-feira 28, o Ge-
rente Executivo do Banco 
do Planalto Norte, Nivaldo 
Brey Júnior, esteve partici-
pando do seminário de Líde-
res Rurais do Sindicato Forte. 
Organizado pelo Sindica-
do de Produtores Rurais de 
Canoinhas, com o apoio do 
SENAR e FAESC, o evento 
que foi realizado na Asso-
ciação dos Servidores Públi-
cos Municipais de Canoinhas 

(Asemca), reuniu cerca de 
500 associados e convidados. 
Durante a programação do 
evento, Nivaldo apresentou 
para os seminaristas, impor-
tantes assuntos voltados ao 
setor rural, destacando o De-
senvolvimento Econômico 
Social na região. Além disso, o 
Gerente Executivo do Planor-
te falou das linhas de crédito 
da instituição, abordando o 
Microcrédito Produtor Rural, 

que é uma linha de crédito 
específica para empreende-
dores que trabalham com 
atividades agrícolas, agronegó-
cios, turismo rural e atividades 
relacionadas à agroindústria, 
para pessoa física e Jurídica.  
Nivaldo também agradeceu 
a oportunidade em nome do 
Presidente do Sindicato, Edmil-
son Luiz Verka e parabenizou 
todos os associados pela dedi-
cação e união da classe rural.
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5 DE JULHO
Nivaldo Fernandes da Cruz
Hamilton Ferreira Ramos

Alcione Maia
Caroline Carvalho do Prado
Rosemari de Fatima Souza
Ivone Aparecida Haubricht

Edmar Haeilmann
Ana Paula Beckert

6 DE JULHO
Orlando Galotti

Paulo Renguer Mariano
Liandra Kelly Zucco
Rubens Linzmeier

Eva Rodrigues Colaço
Yasmin Hoppe Dick

Daiane Cristina de Souza 
Schimidberger

7 DE JULHO
Adrieli Guimarães

Emilia Heuko de Brito
Leandro Alex Zucco

Ana Ivaniski dos Santos
Adir Cavalheiro

Nilza Cavanhari Franco

8 DE JULHO
Rodrigo Gassner

Rita de Cássia Ferreira
Rosa Grefin

Alceu Knorek
Neide Cristiana Vieira de Lima 

Bechel
Juliana Kauwa

Mauren Heloíse Todt

9 DE JULHO
Ana Carla Pereira
Gelson Rodrigues

Catarine Holler
Adriano da Silva Ribeiro

Luis Marcos de Brito
Diego Pereira do Amaral

Wanderlei Calabaide
Aloisio Wilbbelt

10 DE JULHO
Tainara Dias Ribeiro

Rita de Cássia Burgart
Uverath Baukat

Osmar Malicheski
Valci Pereira Tormena

Ladi Correa
Edna Portes Rosiske
Arnaldo Sanchucki
Rosi Neppel Brand

Leomar Castro
katia Simone de Lorena

Júlia Witt Kowodzeichack
Frida Muller Pierrard

ANIVERSARIANTES
Fotos para esta coluna até o meio-dia de quarta-feira

Para comemorar o aniversário de Alceu Aguinaldo 
Cunher, no sábado, dia 8 ele estará aguardando os 

convidados em sua residência, às 17 h.

No domingo, 30, foi o batizado da pequena Ana 
Julia Cunher, na capela de Arroios. A família 
agradece aos padrinho e ministros pela acolhida.

Dorivaldo da Luz Deller, faz aniversário, hoje, 5. Que 
Deus lhe conceda muitas alegrias e bênçãos. São os 
desejos de seus filhos Patrícia, Sidy, Maria e Rodrigo.

No dia 15 de junho ocorreu a tradicional festa junina 
da família Kriginski, a 12ª edição aconteceu na casa 
de Tereza e Hesio Kriginski, que contou com pescaria, 
comidas típicas, fogueira e principalmente muita 

alegria e que venha a 13ª edição!
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MEMÓRIA

FERNANDO TOKARSKI
e-mail:  fertokarski15@gmail.com

Outros Tempos

Nos anos 1970, na esquina das Ruas Getúlio Vargas e Major Vieira,
em Canoinhas, a fachada do Foto JP, de José Pereira.
Não identificamos as pessoas mostradas na imagem.

Obituário
LEONOR MATOS
81 anos, faleceu dia 03 de julho, foi sepultada no Cemitério Municipal 
de Canoinhas. Deixa 3 filhos, netos , bisnetos e demais familiares.

WALDEMAR GRAVI GONÇALVES
65 anos, faleceu dia 03 de julho, foi sepultado no Cemitério de Taunay. 

WILSON LINZMEIR
63 anos, faleceu dia 30 de junho, foi sepultado no Cemitério Municipal 
de Canoinhas.

SEBASTIANA HEIDEN VOIGT
84 anos, faleceu dia 01 de julho, foi sepultada no Cemitério de Arroios.

JAISON DE LIMA BLEICHUVEHL
37 anos, faleceu dia 29 de junho, foi sepultado no Cemitério Municipal 
de Canoinhas.

CONVITE PARA MISSA
EMÍLIA KRAUSS
WAGNER
Mãe já se passaram 8 anos, mas a 
nossa saudade não passa. O que nos 
conforta é saber que estás com Deus, 
sem dor, estás na luz. Convidamos aos 
parentes e amigos para a missa dia 
09/07/2019 na igreja Madre Paulina 
as 19 h. Desde já agradecem seu es-
poso e demais familiares.

GLAUCO JOÃO BUENO
No 01º de julho, faleceu, aos 80 anos 
o repórter Glauco João Bueno. Glauco 
começou a trabalhar no jornal Correio 
do Norte em 1975, como gerente co-
mercial. Dois anos depois, passou a 
cuidar da redação, até que assumiu a 
direção do jornal, no ano de 1978. Re-
tornou ao cargo novamente, em 1995. 

A direção do Correio do Norte presta 
a nossa sincera homenagem.
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1. Casa de alvenaria com 200 m² e 
terreno com 400 m². Rua Rosi Za-
niolo Freitas – Altos das Palmeiras. 
R$450.000,00

2. Casa de alvenaria com 42,70m² e 
terreno com 234,32m². Rua Osório 
Vieira – Piedade. R$ 63.000,00

3. Sobrado em alvenar ia  com 
92,00m². Rua Francisco de Assis 
Costa – Campo da Água Verde. 
R$130.000,00

4. Terreno urbano com 530,00m². 
Bairro Alto da Tijuca. R$80.000,00

5.  Terreno com 360,00m². Rua Getú-
lio Vargas – Centro. R$ 250.000,00

6. Terreno com 246,58m². Rua Lázaro 
Bastos – Centro. R$ 250.000,00

7. Terreno com 525,00m². Bairro 
Campo da Água Verde. R$65.000,00

8. Terreno rural com 72.600,00m². 
Localizado em Irineópolis - Rio 
Vermelho. R$55.000,00

Dispomos de lotes em vários bairros 
da cidade.

VENDO TERRENO EM RIO BONITO
BELA VISTA DO TOLDO
4,3 alqueires,  documentado no regis-
tro de imóveis  (pode ser usado para 
reserva legal), com rede de energia.  
Próprio para  refl orestamento ou plan-
tio de fumo.  Aceito lote em canoinhas, 
ou carro como parte de pagamento.  
Tratar com João.
(41) 99926-6727
Whatsapp (47) 99607-8970

VENDE-SE CASA NO CAMPO 
D’ÁGUA VERDE
Em alvenaria com sala comercial na 
frente e moradia atrás. Rua Bento de 
Lima, 190. R$ 180 mil.
(47) 3622-4970 após as 14h e
Whatsapp (47) 9 9906-1525

VENDE-SE CASA
Com 132,6m², sendo 2 quartos, 1 suite, 
2 banheiros, sala, cozinha, lavanderia, 
churrasqueiro, garagem, terreno possui 
535m². Rua Waldomiro Olsen, nº 1410,
bairro Campo da Água Verde,
Canoinhas/SC.
R$ 250.000,00
Tratar com Ilario

VENDO EXCELENTES CASAS
VIA MINHA CASA MINHA VIDA
Ótima localização no bairro Industrial 01 
(próximo a empresa Fuck e Cooperalfa), 
local tranquilo com boa vizinhança. 
Casas com espaço na área dos fundos 
para quintal ou quiosque, local para 
estacionamento, casas COM LAJE, 
porcelanato em todos os cômodos, 
telhas esmaltadas de 1ª, manta tér-
mica, acabamentos de 1ª qualidade. 
Financia Caixa Econômica e Banco do 
Brasil. Previsão de término 06/2019. 
Ótima oportunidade para sair do alu-
guel. Valor R$ 150.000,00
Informações via Whats
(47) 9 8489-7843.
Falar com Felipe 

PONTO COMERCIAL
completo para lanchonete,
aceita imóvel ou carro na troca
Rio da Areia do Meio
(47) 9 9647-7627 ou
(47) 9 9634-5894
Falar com Marcelino

CASA NO JARDIM ESPERANÇA
Casa com 72m². R$ 170 mil, pode ser 
fi nanciada, aceita lote no negócio.
Fone e Whatsapp  47) 9 9994-3078

VENDO OU TROCO POR SÍTIO
Casa em Alvenaria com 80m², terreno 
com 600m2. A quatro Quilômetros 
do Centro.
Whatsapp (47) 9 8448-7196 ou (47) 9 
9604-5816. Falar com João

VENDE-SE DUAS CASAS
Uma medindo 110m², semi pronta e 
outra medindo 90m².
Fone: (47) 99721-6328 ou
(47) 99793-0657. Falar com Ezequias

VENDE-SE CASA NOVA
55m², alvenaria, excelente acabamento, 
piso porcelanato, azulejo retificado, 
pastilha de vidro e mosaico. Aceita carro, 
lote ou caminhonete.
Rua Joaquim Vieira de Lima, 1545
Campo d’Água Verde
(47) 9 8402-2062

VENDE-SE CASAS FINANCIADAS EM 
CONDOMÍNIO FECHADO, NO CAMPO 
DA ÁGUA VERDE
Obra já iniciada e concluída em ju-
nho/2019. R$ 112 mil casas da frente e
R$ 107 mil as casa de fundos
(47) 3622-8415 ou
(47) 9 9954-1007

PUBLICAÇÃO DE CLASSIFICADOS SOMENTE ATÉ ÀS 18 HORAS DE TERÇA.

/  9 8865-7880

VENDE-SE TERRENO NO
ALTO DO MUSSI
13 x 30 m², próximo a antena da Tran-
samérica. R$ 45 mil (48) 9 9839-2778

VENDE-SE TERRENO
8.460 m² na BR 280, bairro Boa Vista, 
Canoinhas. R$ 850 mil (47) 3622 5157

VENDE-SE LOTE NA RUA
PAULA PEREIRA
600 m² no bairro Boa Vista, Canoinhas.
R$ 90 mil. (47) 3622 5157

TERRRENO EM
BELA VISTA DO TOLDO
2 alqueires e 2 litros com 5 mil árvores 
de pinus com 15 anos e 3 mil árvores 
de eucalipto em São Sebastião, muni-
cipio de Bela Vista do Toldo.
R$ 360 mil. (47) 3622-0767 ou
Whatsapp (47) 9 8432-0680,
Falar com Amadeus Polonisky

TERRENO EM
BELA VISTA DO TOLDO
Na localidade de Tira Fogo a 9,5km 
da cidade de Canoinhas, com 4,32 
alqueires, faz frente a Rodovia SC 423.
R$ 245 mil - aceito imóvel na praia 
ou apartamento. (47) 3622-0767 ou
Whatsapp (47) 9 8432-0680,
Falar com Amadeus Polonisky

TERRENO EM ENCRUZILHADA
2,4 alqueires, sendo aproximadamen-
te 1 alqueire de lavoura. A 8km da cida-
de, 1,3km para a esquerda da BR 280.
R$ 145 mil. (47) 3622-0767 ou 
Whatsapp (47) 9 8432-0680,
Falar com Amadeus Polonisky

VENDE-SE TERRENO
1 Alqueire e 20 Litros. (47) 99721-6328 
ou (47) 99793-0657. Falar com Ezequias

TERRENO PARA VENDA OU TROCA
Na localidade de Gralha, Bela Vista 
do Toldo. Troca por terreno com casa 
em Canoinhas ou Bela Vista do Toldo.
(47) 99721-6328 ou (47) 99793-0657
Falar com Ezequias

TERRENO EM RIO BONITO
Bela Vista do Toldo/SC. Com 4,3 al-
queires, com rede de energia. Próprio 
para refl orestamento ou plantio de 
fumo. Aceito lote em Canoinhas, ou 
carro como parte de pagamento.
(41) 9 9926-6727 whatsapp ou
(47) 9 9607-8970. Falar com João

TERRENOS APARTAMENTO

CASA BAIRRO INDUSTRIAL
Rua Candido Freitas
(47) 3622 0522

CASA DE ALVENARIA
Dois quartos, sala, cozinha, banheiro 
e lavanderia pequena semimobiliada
Rua São José,168
(47) 9 8457-4672 ou
 (47) 9 9609-9200

ALUGUEL

VENDO APARTAMENTO NO
RESIDENCIAL CANOINHAS
3 dormitórios, 1 vaga na garagem.
(47) 9 9119-0857

VENDO APARTAMENTO NO
CENTRO DE CANOINHAS
74 m² com 3 quartos, sala, cozinha, 
banheiro, área de serviço, sacada e 
garagem. R$ 250 mil.
(47) 9 9680-2520

VENDO APARTAMENTO
EM BALNEARIO CAMBORIU
Ótima localização, ao lado de farmácias 
mercados etc no centro. Apartamento 
com dois quartos e demais dependen-
cias, no segundo andar, ótimo prédio 
com elevador e garagem. Ar condicio-
nado bem amplo arejado. R$ 490 mil
Whatsapp: (47) 9 9975-1799

CENTRO/CANOINHAS
Aluga-se apartamento com um quarto, 
mobiliado. Tratar na Agro Moreira. (47) 
3622 2515.

VENDO OU ALUGO APARTAMENTO
Seguro, no centro de Curitiba, próximo 
ao Teatro Guaíra. Contendo 1 quarto 
grande, sala, e copa conjugada, cozinha 
mobiliada, lavanderia e banheiro.
Valor: R$ 1,100 mil para aluguel mais 
condomínio. Valor: R$ 230 mil para 
venda.
(47) 9 9942-8751 whats ou
(47) 9 9688-9707

PROCURO EMPREGO DIARISTA,
DOMÉSTICA OU CUIDADORA DE
IDOSOS (COM EXPERIÊNCIA)
Rosete Maros. (47) 9 9251-9031 ou
(47) 3622-1540

CORTE DE GRAMA
Valor: R$ 80,00. Jardinagem, terreno 
para carpir, lavação de grades R$ 
100,00. (47) 9 9807-8395 ou
(47) 9 9651-1997 whats
Falar com Nereu ou Claudia

PROCURO EMPREGO DIARISTA, 
MEIO PERÍODO - PARTE DA MANHÃ 
- COM REFERÊNCIAS
Falar com Rosicler.
Fone para recados (47) 9 9628-7753

PROCURO EMPREGO COMO
CUIDADORA OU ACOMPANHANTE 
DE IDOSOS
Com referências, já trabalhou em 
Canoinhas entre outras cidades.
(47) 9 8806-0087

EMPREGOSVEÍCULOS

VENDO MOTO SCOOTER SI HONDA
150 cilindradas. Ano 18/19. 6 meses de 
uso. 551km. Valor 11 mil.
(47) 9 8851-7088 ou (47) 3627-2250

VENDO TOYOTA BANDERANTE
Valor: 25 mil. Aceita caminhonete 
Strada ou Montana.
Whatsapp (47) 9 8897-7482

VENDO MERCEDES 710 ANO 98
Valor a combinar
(47) 9 9996-6388
Falar com Stefan

CELTA 2012
Estado de novo
De R$17.500 por R$ 15.900
(47) 9 9975-1799

COMPRO RAV4 4X4 2.0
2014 ou 2015, baixa quilometragem, 
em ótimo estado de conservação
Whatsapp (47) 9 9978-5426

F1000 MWM TURBO DIESEL
Ano 84, muito conservada, óttima de 
mecânica, carroceria de madeira.
R$ 28 mil, aceita propostas.
(47) 9 9172-5254

UNO MILLE WAY ANO 2011
Básico com 83 mil km.
Valor R$ 16 mil
(47) 9 8402-2062

VECTRA MILENIUM 2001
Completo, impecável, pintura 100% 
original sem retoques.
R$ 18 mil, para trocas ou
R$ 15,9 mil à vista.
(47) 9 8402-2062

FIAT STRADA FIRE
FLEX ANO 2007
Cabine estendida para 2 pessoas, cor 
prata, 4 pneus novos, roda liga leve, 
bateria nova.
Valor de tabela Fipe.

CASAS - VENDA DIVERSOS

SERVIÇOS GERAIS

VENDE-SE UM MACHO E
UMA FÊMEA DE CACHORRO
Com sete meses, pastor alemão belga 
capa preta com vacina importada.
R$ 500,00 cada um.
(47) 3622-1428 ou (47) 98485-0728

VENDE-SE
FEMEAS DE PATO - R$ 10,00 cada.
MACHOS DE PATO - R$ 15,00 cada.
COELHOS ADULTOS - R$ 20,00 cada.
ANGOLISTAS COM 6 MESES
R$ 25,00 cada.
(47) 3622-1428 ou (47) 98485-0728

VENDO GELADEIRA DUPLEX
MARCA DAKO
Em ótimo estado. R$ 300,00
(47) 3622-6984 ou 
Whatsapp (47) 9 8474-4964

VENDO 2 CAPAS PARA
MONTARIA EM COURO
(47) 9 9646-1018. Valor a Combinar

RODA RÚSTICA DE MADEIRA
PARA DECORAÇÃO
R$ 160,00. Fone e Whatsapp
(47) 9 9994-3078

4MIL PÉS DE EUCALIPTO, 1 TRATOR 
TRAÇADO, 1 ESTUFA DE AR FORÇA-
DO COM PAIÓU
(47) 99721-6328 ou
(47) 99793-0657. Falar com Ezequias

PROCURO EMPREGO AUXILIAR DE
COZINHA, VENDEDORA, DIARISTA, 
BABÁ, ETC..
Andrieli Cordeiro.
Tem experiência em vendas.
(47) 9 9676-9040

PROCURO EMPREGO DIARISTA,
DOMÉSTICA OU BABÁ
(47) 9 9235-7993. Falar com Virginia

PROCURO EMPREGO DOMÉSTICA, 
DIARISTA OU BABÁ
Interessados entrar em contato com 
Marília pelo fone (47) 9 8827-4937

PROCURO EMPREGO DIARISTA
Filomena da Silva Pereira
(47) 9 8864-6979
(47) 9 8887-4883

ELIMINAÇÃO DE VESPAS,
CORTE E PODA DE ÁRVORES
(47) 3622-3327 com Silvano ou
(47) 3622-5679 com Edson

VAGAS DE EMPREGOS
JOB CENTER RECURSOS HUMANOS

VAGAS FEMININAS
• Operadora de caixa para farmácia.
• Serviços gerais com experiência de 

um ano na área comercial.
• Auxiliar de cozinha/Confeiteira 

para hotel.
• Auxiliar de Cozinha com experiência 

e disponibilidade para trabalhar no 
horário noturno.

• Gerente para Clinica Odontológica.
• Auxiliar Administrativo com curso 

superior e bons conhecimentos 
em Excel.

AMBOS OS SEXOS
• Auxiliar fi scal e RH

com experiência.
• Vendedor(a) interno (a)

com experiência.
• Vendedor(a) de automóveis

com experiência.
• Auxiliar Contábil para trabalhar em 

Três Barras, com experiência.
• Designer Gráfi co.
• Atendente de Açougue.
• Vendedor(a) externo para publici-

dade e impressos não precisa ter 
experiência.

Interessados devem se dirigir até a Rua 
Major Vieira, 837, Canoinhas, SC
Telefone (47) 3622-5645
Whatsapp (47) 9 9636-3646

O POSTO DO SISTEMA NACIONAL 
DE EMPREGOS (SINE), que fica na 
Prefeitura de Canoinhas, tem vaga para

• REPRESENTANTE COMERCIAL
Exigência: CNH e veículo próprio
Escolaridade: ensino fundamental

Maiores informações e agendamanto de 
entrevista, comparecer na prefeitura de 
Canoinhas (Rua Felipe Schmidt 10), com 
Carteira de Trabalho e Currículo.

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense



22 CORREIO DO NORTE -  CANOINHAS, 5 DE JULHO DE 2019

ANTONIO PEREIRA COUTINHO

Minutos de Refl exão
ESCÂNDALO

F 
azer uma lei  e não fazer 
com que seja cumprida é 
autorizar a coisa que se 
quer proibir. O escândalo 

pode ser provocado pela lei ou pelas 
instituições, pela moda ou pela opinião. 
Vamos refletir um pouco e descobrir 
se o Congresso Nacional é de Cesar 
abastecido por certos políticos, assim 
como todos admitem a sabedoria das 
palavras de Jesus, quando dizem: “Dê 
a Deus o que é de Deus e a César o 
que é de César.”. Há pessoas, porém, 
que pensam que tudo é de César. Está 
difícil de entendera expressão signifi-
cativa do domínio do homem sobre a 
criação. Tornam-se, portanto, culpados 
de escândalo aqueles que instituem 
leis ou estruturas sócias que levam a 
degradação dos costumes e a corrupção 
da vida religiosa ou a “condições sociais 
que, voluntariamente ou não, tornam 
difícil e praticamente impossível uma 
conduta cristã conforme os manda-
mentos”. O mesmo vale para chefes de 
empresas que fazem regulamentos que 

incitam à fraude, para professores que 
“exasperam” os alunos ou para aqueles 
que, manipulando a opinião pública, a 
afastam dos valores morais. Concluindo: 
enfrentar com dignidade nossos erros. 
Dê a Deus o que é de Deus e a César o 
que é de César. Faça tudo para ser sin-
cero. Mesmo que lhe custe, seja sincero. 
Ninguém tem o direito de exigir que você 
seja perfeito. Só Deus é perfeito. Mas, 
qualquer um tem a obrigação de pensar 
que você não é mentiroso, que não vive 
calçando de esfarrapadas desculpas as 
suas naturais quedas. O importante é 
enfrentar com dignidade seus, nossos 
erros. O importante é assumir não para 
deles se vangloriar, mas para com eles 
ter a humildade de se corrigir. Lembre-
-se que atrás de cada desculpa quase 
sempre se esconde uma mentira. A prin-
cipal mentira é aquela que contamos a 
nós mesmos.

Paz e bem.

R
E

S
U

LT
A

D
O

MODO DE PREPARO:
1. Colocar no liquidifi cador os ovos inteiros, o açucar, o leite e 

o óleo;
2. Depois coloque em uma tigela onde está a erva-mate e a 

farinha de trigo peneirada e misturada
3. Misture tudo por 5 minutos batendo bem;
4. Por último coloque o fermento químico;
5. Coloque a massa em uma forma untada e leve ao forno pré 

aquecido por meia hora, fogo baixo entre 180ºC e 200ºC.

INGREDIENTES: 
1. 4 Ovos;
2. 1 Xícara e meia de açúcar;
3. 1/2 Xícara de leite morno;
4. 1/2 xícara de óleo;
5. 2 xícaras de farinha de trigo;
6. 5 colheres de sopa de erva-mate peneirada;
7. 1 sache de fermento químico

BOLO DE ERVA-MATE
CRUZADAS RECEITAPoesia

POETA Arcafes

TRABALHO

A vida nos impulsiona
Trabalhar para progredir

As plantas seguem esse curso
Para serem precisam reproduzir.

A humanidade corre afoita
Sem tempo para desistir
O trabalho é subsistente

Remunerado para deixar sorrir.

Guerras obrigam ao trabalho
Coragem para reconstruir
Economias do bem suado
É tranquilidade no porvir.

As grandes conquistas
É que fazem o trabalho perpetuar

Amor e fé no labor
É o calor que faz a vitória nos tocar.

O trabalho é uma devoção
E o sofrimento ensina orar
Sem trabalho nada somos
Somos o quanto trabalhar.

Jamais houve fi lósofos
Sem a fi losofi a melhorar

Grandes inventos aconteceram

PROF. EDERSON MOTA

Como é que se escreve?
A ESCRITA DE CADA DIA – CRASE

M 
ais exemplos para aumentar 
o conhecimento sobre o uso 
da CRASE:

Assisti (no sentido de apreciar, pede objeto 
indireto) A+A= À última peça de Dias Gomes 
(objeto indireto do verbo assistir). A oração 
fi ca: Assisti à última peça de Dias Gomes.
Não ocorre CRASE em construções do tipo:
Estou acostumado A (preposição) estudar 
(verbo).
Ouviram do Ipiranga AS (artigo) margens 
plácidas (sujeito não admite preposição)...
Respondi A (preposição) ela (pronome pes-
soas não admite artigo) que não iria.
Existem algumas regras práticas para re-
solver certas dúvidas relativas à ocorrência 
ou não da CRASE:
- Se for possível, substituir a palavra femini-
na por uma masculina, de valor semelhante, 
sem alterar a noção do termo regente, para 
ter certeza da presença da preposição e do 
artigo: 
Assisti À ultima apresentação da orquestra. 
Assisti AO (preposição+artigo) último con-
certo da orquestra. 

- Também é possível substituir o ARTIGO 
DEFINIDO por um ARTIGO INDEFINIDO:
Assisti A (preposição) UMA (artigo indefi ni-
do) apresentação da orquestra.
- Em construções como “Irei À Bahia”, pode-
-se permutar um verbo que indica movimen-
to por outro que indique localização:
Fui À Bahia. Vim da Bahia. Estive na Bahia.
Fui A Manaus. Vim de Manaus. Estive em 
Manaus.

Você percebeu que o maior problema con-
siste em evidenciar a presença ou não da 
PREPOSIÇÃO e do ARTIGO.

PENSAMENTO: HUMILDADE NÃO SIGNIFI-
CA HUMILHAÇÃO, MAS SUPERIORIDADE E 
ELEVAÇÃO.” (Elmo)

Até a próxima edição com mais 
novidades. Boa semana!
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DE 08 A 13 DE JULHORESUMO DAS NOVELAS

SEGUNDA - 08/07 : Capítulo 60
Rita afi rma que não pensa em Filipe. Daniel elogia a perfor-
mance de Milena na luta. Jaqueline gosta de saber que César 
voltou para a casa de Milena. Serginho insinua que Rita é 
apaixonada por Filipe. Karina comenta com César que se pre-
ocupa com a segurança de Milena ao visitar Jaqueline. Filipe 
afi rma a Beto que não quer mais namorar Martinha. César 
propõe que Vânia e Jaqueline se mudem para Ipanema. Topete 
questiona Cléber sobre Graveto. Lígia estranha quando Regina 
comenta que Rita não frequenta sua casa. Rita acredita que 
Carla esteja envolvida com Marco. Raíssa, Anjinha e Rita temem 
que Jaqueline se mude de Caxias. Filipe recebe uma intimação 
judicial para manter distância de Rita. Marco se declara para 
Carla. Lígia teme que a situação de Filipe atrapalhe o processo 
de guarda de Nina.

TERÇA - 09/07 : Capítulo 61
Lígia repreende Filipe e os dois se preparam para falar 
com Lara. Marco questiona Carla sobre seu namoro com 
Madureira. Karina se revolta contra a ideia de César de trazer 
Vânia e Jaqueline para morar perto deles. Regina e Guga se 
incomodam com o discurso preconceituoso de Max. Beto e 
Meg comentam sobre a paixão de Filipe por Rita e lamentam 
por Martinha. Peixoto e Marco sofrem a morte de um colega, 
e o major desabafa com Carla. Filipe termina o namoro com 
Martinha. Raíssa e Jaqueline fazem uma pesquisa com os 
alunos do colégio. Carla enfrenta um homem que observa o 
Baixadas, e Thiago se preocupa. Martinha alerta Guga sobre 
a impossibilidade de convidar Filipe e Rita para sua festa de 
aniversário. Madureira e Daniel estranham a presença de um 
homem junto aos lutadores. Madureira denuncia o homem 
suspeito para Marco. Thiago procura Anjinha.

QUARTA - 10/07 : Capítulo 62
Thiago, Raíssa e Anjinha comentam sobre a oposição de 
Carla ao esquema de segurança privada. Anjinha diz a Marco 
e Madureira que Carla está em perigo. Jaqueline pergunta a 
Rita sobre o aniversário de Guga. Rita e Filipe explicam para 
Serginho e Lígia, respectivamente, como farão para ir à festa de 
Guga sem se encontrar. Jaqueline confessa a Milena que não 
tem vontade de se mudar para a Zona Sul. Marco garante que 
atentará para a segurança de Carla. Todos estão na expectativa 
para o aniversário de Guga. Nina fi ca doente, e Lígia e Joaquim 
cuidam dela. Madureira mostra para Marco o homem suspeito 
que abordava seus alunos. Regina obriga Max a ser simpático 
com Rita. Regina tenta se aproximar de Rita. Nina adoece, e 
Lígia decide levá-la o hospital. 

QUINTA - 11/07 : Capítulo 63
Lígia e Joaquim se desesperam com o estado de Nina. Carla 
confi rma para Marco e Madureira que o homem que estava na 
Boa Luta é o mesmo que lhe cobrou por segurança privada. 
Martinha provoca Rita, que a enfrenta. Max interrompe a 
declaração de Thiago para Jaqueline. Max observa Guga com 
Serginho, e Rita aborda os dois. Thiago, Cléber e Anjinha se 
impressionam com o luxo da casa de Guga. Marco decide 
abordar o homem suspeito, que foge do major. Martinha se 
ressente por fi car isolada na festa de Guga. Martinha arma, e 
Rita e Filipe acabam se encontrando no aniversário de Guga. 
Lígia afi rma para Joaquim que o caso de Nina é grave. Marco se 
preocupa ao receber uma mensagem. Meg repreende a atitude 
de Martinha. Filipe conta para Meg que Nina está internada no 
hospital. Anjinha revela que o Cabo Góes foi solto.

SEXTA - 12/07 : Capítulo 64
Todos se preocupam com a notícia da libertação de Góes. Max 
comenta com Guga que acredita que Rita queira se aproximar 
de Filipe. Filipe se junta a Lígia e Joaquim no hospital. Góes 
revista Cléber em uma blitz e pede que o rapaz mande um 
recado para Marco. Raíssa explica para Anjinha que Jaqueline 
acredita que a polícia esteja envolvida na morte de Zé Carlos. 
Carla tem uma conversa séria com Marco. Regina fala com 
Guga sobre Max. Rita descobre que Nina está internada no 
hospital. Regina muda seu visual. Góes procura Marco e o 
alerta sobre a segurança de Carla. Karina usa Milena para 
ofender Jaqueline. Filipe vê Rita no hospital.

SEGUNDA - 08/07 : Capítulo 84
Dalila/Basma seduz Jamil, que acaba cedendo. Laila tem um pesade-
lo com Dalila/Basma. Paul fl agra Camila no quarto de Dalila. Rania 
teme que sua neta Dalila seja tão má quanto seu pai. Camila, Cibele 
e Benjamin afi rmam a Miguel e Rania que Paul e Dalila/Basma 
estão a serviço da família de Aziz. Paul tem uma crise de ciúmes de 
Dalila com Jamil. Raduan passa mal, e Laila o leva para o hospital. 
Bruno afi rma a Marie que vê Laila apenas como amiga. Escondido de 
Marie, Bruno visita Laila e Raduan no hospital. Jamil afi rma a Dalila/
Basma que fará de tudo para reatar com Laila. Eva decide revelar a 
verdade sobre os relacionamentos de Sara e Ali e Latifa e Abner para 
Omar. Paul arma contra Dalila. Jamil vê Bruno com Laila e Raduan. 

TERÇA - 09/07 : Capítulo 85
Jamil contesta a presença de Bruno no hospital ao lado de Laila. Paul 
explica a Fauze que deseja assustar Dalila. Teresa repreende Bruno 
por se aproximar de Laila namorando Marie. O médico avisa a Laila e 
Jamil que Raduan fi cará bem. Omar se insinua para Eva, que desiste 
de revelar sobre Ali e Sara. Ester decide controlar as saídas de Abner. 
Benjamin investiga a vida de Dalila. Dalila vê Fauze e se desespera. 
Paul é humilhado por Dalila e promete se vingar. Raduan sofre 
com a separação da família. Arturzinho sabota a reunião de Aline e 
Caetano com a assistente social. Norberto teme falhar com Valéria 
e pede ajuda a Gabriel. Marie confronta Bruno sobre Laila. Martin 
inaugura sua exposição. Benjamin descobre a identidade de Dalila/
Basma. Laila revela a todos que Basma é Dalila.

QUARTA - 10/07 : Capítulo 86
Dalila tenta se defender das acusações de Laila e Paul. Almeidinha 
apreende Paul, que agride Bruno e Padre Zoran. A exposição de 
Martin é um sucesso. Laila confronta Dalila, que afi rma ter dormido 
com Jamil. Dalila se revela e garante que destruirá a vida de Laila e 
sua família. Bêbado, Paul confessa suas armações com Dalila para 
Almeidinha e Tomás. Elias questiona Jamil sobre sua relação com 
Dalila. Rania revela à família que é avó de Dalila. Ali diz a Latifa que já 
sabe de seu namoro com Abner. Omar visita Eva, e Bóris se incomoda. 
Ester desmaia ao fl agrar Latifa no quarto de Abner. Omar vê Ali na 
casa de Sara. Dalila ordena que seus capangas capturem Fauze. Laila 
questiona Jamil sobre sua traição com Dalila.

QUINTA - 11/07 : Capítulo 87
Jamil implora para ter mais uma chance com Laila. Fauze consegue 
fugir, e Dalila se irrita. Rania diz a Camila que irá procurar Dalila. 
Almeidinha e Tomás não conseguem extrair toda a verdade de 
Paul. Abner confessa a Ester que quer se casar com Latifa. Laila 
afi rma que não quer mais saber de Jamil, e todos a confortam. Ali 
conta a Omar toda a verdade sobre seu relacionamento com Sara 
e o namoro de Latifa e Abner. Jamil confronta Dalila, que anuncia 
que irá tirar a vida de Laila e Raduan caso o rapaz não se case com 
ela. Laila conta a Rania que foi Soraia quem a salvou de Aziz. Gabriel 
defende Paul e Dalila na delegacia. Dalila exige que Gabriel execute 
a dívida de Jamil. Rania e Miguel recebem uma ordem de despejo. 
Rania revela a Dalila que é sua avó. 

SEXTA - 12/07 : Capítulo 88
Rania mostra a Dalila a carta que Soraia lhe escreveu e a neta 
reconhece a letra de Soraia. Marie termina seu relacionamento com 
Bruno. Padre Zoran decide devolver a Dalila o dinheiro investido 
no Instituto, e todos se preocupam. Dalila jura vingar a morte de 
Aziz, e Rania se assusta com o ódio da neta. Muna comenta com Ali 
que desconfi a da índole de Omar e Latifa. Laila aconselha Bruno a 
retomar o relacionamento com Marie e se entregar ao amor dela. 
Bóris desconfi a de Omar. Jamil desabafa com Ali. Santinha comenta 
com Fauze que Dalila é neta de Rania. A Polícia ordena que Rania e 
a família deixem sua casa. 

SÁBADO - 13/07 : Capítulo 89
Rania se desespera, e Miguel convoca toda a família para ajudá-los. 
Zuleika desconfi a de uma ligação que Almeidinha recebe. Aline e 
Caetano pedem que Benjamin os ajude a acalmar Arturzinho sobre 
o processo de adoção. Rania procura Dalila, que expulsa a avó de 
seu hotel. Rania afi rma que Dalila fi cará sozinha, e a vilã sofre sem 
demonstrar seus sentimentos. Aline e Missade acolhem Rania e 
sua família. Muna descobre a falcatrua de Omar e Latifa, e conta 
a Ali e Sara. Paul tenta conversar com Dalila, que garante que irá 
tirar a vida de Jamil, Laila e Raduan, caso o rapaz não se case com 
ela. Jamil revela a Padre Zoran sobre as ameaças de Dalila. Rania 
e Miguel sofrem pela perda de sua casa. Jamil anuncia a Laila que 
terá de se casar com Dalila. 

SEGUNDA - 08/07 : Capítulo 138
Candé conta a Quinzinho que o pai foi extraditado e está preso. 
Dandara decide manter a agenda de shows mesmo grávida. 
Lidiane e Quinzão resolvem ir morar na cobertura com Mercedes, 
enquanto o acordo do divórcio não sai. Otoniel comenta com Jana-
ína que o Baião de Dois foi invadido por mulheres que querem ser 
atendidas por Raimundo. Na festa de inauguração da Televendão, 
Mercedes e os convidados fi cam surpresos ao descobrirem que 
Jerônimo é o empresário misterioso, novo dono da emissora.

TERÇA - 09/07. : Capítulo 139
Jerônimo coloca Mercedes em uma situação constrangedora 
durante a inauguração da emissora. Vanessa se estressa com 
a megalomania de Jerônimo. Jofre recebe Manu, que chega de 
surpresa na casa de Lidiane. Manu diz a Jofre que sua relação 
com Marco Aurélio é apenas profi ssional. Madá diz a Álamo que 
teve uma sensação estranha quando viu Galdino/Andreas. Moana 
conta para João que está grávida. Manu entra na casa de João e 
dá de cara com Moana.

QUARTA - 10/07 : Capítulo 140
João dispensa Moana. Manu se nega a conversar com João depois 
que ele conta sobre a gravidez de Moana. Quinzinho ameaça 
agredir Jerônimo. João deixa claro a Moana que vai assumir o 
fi lho, mas que os dois não fi carão juntos. Madá e Álamo têm 
uma noite de amor. Quinzinho e Dandara se reencontram e 
fi cam abalados. Vanessa diz a Galdino que quer sumir antes que 
Andreas Moratti seja desmascarado. João assiste a uma notícia 
sobre o uso de exame de DNA para desvendar crimes e pensa 
em comprovar sua inocência.

QUINTA - 11/07 : Capítulo 141
Quinzinho fi ca perturbado com a notícia da gravidez de Dandara. 
Vanessa se preocupa com a exposição de Jerônimo. Madá pensa 
em uma armadilha para desmascarar o falso investidor Andreas/
Galdino. Dandara mente ao dizer a Patrick que está bem com 
Ticiano. Raimundo gosta de saber que Janaína sente ciúmes 
dele. Manu recusa uma proposta de Jerônimo. João vibra com a 
notícia dada por Diego e Giovana de que a Justiça aceitou a ação 
de revisão criminal.

SEXTA - 12/07 : Capítulo 142
Lidiane contagia a todos com sua aula de malhação “Fique Fera 
com a Pantera”. Larissa decide concorrer a uma bolsa de pós-
-graduação na Alemanha. Quinzinho descobre que Mercedes 
encerrou a conta bancária e transferiu o dinheiro para Andreas/
Galdino investir. Ticiano tem ciúmes ao ver o presente de Quin-
zinho para o fi lho de Dandara. Andreas/Galdino foge de Madá, 
que acaba encontrando Norminha, a ex-noiva do impostor. Madá 
avisa a Álamo que Andreas Moratti é um farsante.

SÁBADO - 13/07 : Capítulo 143
Álamo entra em desespero ao saber por Norminha e Madá que 
entregou todo o seu dinheiro a um farsante. Ticiano confessa a 
Dandara que é difícil saber que o fi lho que ela espera é de Quinzi-
nho. João não gosta de ver que Manu gravou um comercial para 
a TV de Jerônimo. João decide provar a participação de Jerônimo 
na morte de Nicole. Jerônimo avisa a Galdino que chegou a hora 
de Andreas Moratti desaparecer. Vanessa é surpreendida quando 
João a procura.

SEGUNDA - 08/07 : Capítulo 43
Maria da Paz diz a Amadeu que se casará com Régis. Chiclete afi rma 
a Beatriz e Linda que se afastará de Vivi. Maria da Paz convida Rock 
e Marlene para serem seus padrinhos de casamento. Régis arma 
com Josiane e pede dinheiro emprestado a Lyris para oferecer uma 
viagem a Maria da Paz. Vivi beija Camilo pensando em Chiclete. Kim e 
Márcio descobrem que Maria da Paz foi vítima de um golpe por parte 
do responsável pelo bufê de sua festa de casamento. Abel garante 
que ajudará Maria da Paz com as comidas da festa. Jô furta joias de 
Maria da Paz e entrega a Régis. Vivi liga para Chiclete, que anuncia 
que se afastará da moça. Maria da Paz constata que furtaram suas 
joias e acusa Rock. Começa o casamento de Régis e Maria da Paz. 

TERÇA - 09/07 : Capítulo 44
Maria da Paz exige que Rock deixe o altar de seu casamento. Chi-
clete ameaça Rock. A família de Régis fi ca constrangida durante a 
cerimônia. Maria da Paz e Régis se casam e Amadeu sofre ao ver 
a cerimônia. Todos elogiam a comida feita por Abel, que se insinua 
para Britney. Maria da Paz tenta se aproximar de Gladys. Evelina 
impede que Chiclete atire contra Kim na festa de casamento. Amadeu 
desabafa com Márcio. Rock afi rma a Fabiana que Jô armou contra 
ele. Nilda chega à casa de Amadeu e Gilda. Nilda comenta com 
Rael que acredita que Jô seja inimiga de Maria da Paz. Jô sente 
ciúmes de Régis com Maria da Paz. Rock confronta Jô. Gilda inicia a 
negociação de um apartamento e Agno a parabeniza. Maria da Paz 
proíbe Chiclete de usar sua arma dentro de casa. Régis anuncia a Jô 
que não aceitará sua relação com Téo.

QUARTA - 10/07 : Capítulo 45
Ellen desconfi a da conversa entre Jô e Régis. Jô se enfurece ao ouvir 
Régis se divertir com Maria da Paz. Márcio alerta Maria da Paz sobre 
seu excesso de gastos. Jô e Régis combinam seu plano contra Maria 
da Paz. Agno e Gilda conduzem a negociação do imóvel de um casal. 
Cornélia e Chico procuram pela herança de Eusébio. Vivi combina um 
encontro com Chiclete. Fabiana alerta Camilo sobre Vivi e Chiclete. 
Eusébio pensa em se separar de Dorotéia e aproveitar seu dinheiro 
sozinho. Nilda passa mal e Amadeu leva a mãe para o hospital. Már-
cio garante a Maria da Paz que ela foi vítima de um golpe planejado. 
Maria da Paz confronta Régis sobre o possível golpe.

QUINTA - 11/07 : Capítulo 46
Nilda pede que Rael e Amadeu tirem a vida de Maria da Paz. Rael 
faz promessa silenciosa à avó. Camilo pede que Fabiana o alerte 
sobre os encontros de Vivi com Chiclete. Vivi confronta Beatriz e 
Linda. Fabiana promete ajudar Vivi a encontrar uma última vez com 
Chiclete. Régis e Jô pedem que Maria da Paz contrate uma nova 
cozinheira. Rock, Zé Hélio e Britney confrontam Eusébio em defesa 
de Dorotéia. Régis e Jô tentam convencer Maria da Paz a comprar 
uma mansão. Cássia sofre bullying na escola. Evelina comenta com 
Ellen sobre o comportamento de Régis. Rock pede ajuda a Agno 
para falar com Maria da Paz. Rock afi rma a Maria da Paz que foi Jô 
quem furtou as joias da mãe.

SEXTA - 12/07 : Capítulo 47
Maria da Paz pensa em chamar a Polícia e Agno decide cobrir o valor 
das joias furtadas. Rock garante a Maria da Paz que ela se decepcio-
nará ao descobrir a verdade sobre a fi lha. Britney se encanta com a 
porquinha dada por Abel. Rock agradece o apoio de Agno. Vivi parte 
para o encontro com Chiclete e Fabiana alerta Camilo. Kim provoca 
Silvia por conta de Márcio. Camilo vê quando Vivi e Chiclete entram no 
motel. Rock confronta Jô. Marlene aconselha Maria da Paz a ter uma 
conversa séria com Jô. Cássia desabafa com Lyris. Gilda e Amadeu 
pensam em matricular Carlito em uma nova escola. Rock acredita 
que Fabiana deseja ter um fi lho com ele. Agno faz uma proposta a 
Fabiana. Otávio se encontra com Sabrina. Maria da Paz questiona 
Jô sobre o roubo de suas joias.

SÁBADO - 13/07 : Capítulo 48
Jô engana Maria da Paz. Agno e Fabiana fazem um acordo. Eusébio 
se diverte com Gina. Rock comenta com Marlene sobre Jô e Antero 
aconselha o rapaz a investigar o suposto namorado da menina. 
Márcio tenta se reaproximar de Silvia. Amadeu pergunta a Márcio 
sobre Maria da Paz. Régis reclama de Téo com Jô. Márcio alerta 
Maria da Paz sobre seu excesso de gastos, mas Régis e Jô distraem 
a empresária. Vivi se prepara para seu casamento. Linda provoca 
Fabiana. Chiclete afi rma a Evelina que irá ao casamento de Vivi. 
Agno chantageia Otávio para incluir Fabiana em sua sociedade. Rock 
questiona Téo sobre Jô. Antero insinua a Maria da Paz que Régis 
pode estar querendo tirar vantagem da empresária.

HORÓSCOPO
ÁRIES
Você será levado a resolver 
questões densas que atingem a 

família, mas que de alguma forma 
interferem em seus resultados futuros. Deve 
agir com maturidade e assumir as responsa-
bilidades que cabem a você. Vai perceber que 
deseja olhar mais para você e priorizar as 
suas necessidades, isso é bom e necessário. 
O setor fi nanceiro segue com altos e baixos, 
e você precisa se apropriar da situação para 
entender as mudanças e como deve empre-
ender. Crescimento emocional considerável 
e curas internas.

TOURO
O ângulo com o planeta Saturno 
pede atenção com as palavras 

e como você deve se dirigir às 
pessoas que interferem em suas 

decisões, principalmente as profissionais. 
Nesta semana, alguma reunião ou um contato 
mais próximo com algumas pessoas podem 
ocorrer. É importante entender que está numa 
fase de mudança, e isso lhe causa uma sensa-
ção enorme de instabilidade e ansiedade. Deve 
dar atenção a mudanças na família e possíveis 
afastamentos e cortes. Tudo caminha para o 
melhor. O ciclo pede inovações!

GÊMEOS
É uma semana em que deve 
priorizar as contas. Deve enten-

der o cenário para também lidar 
com recursos guardados, empréstimos ou 
parcelamentos de contas. O dinheiro de 
outras pessoas também pode ser mexido, 
seja de uma pessoa mais próxima como da 
família, ou com o cônjuge, sócios e parceiros. 
Uma pessoa do seu ambiente próximo não 
está bem e pode se afastar por motivos 
diversos, entretanto isso acaba afetando o 
seu emocional, e você precisa se equilibrar 
através do autoconhecimento.

CÂNCER
Você será levado a olhar mais 
para as suas necessidades e 

para situações que dependem 
exclusivamente de suas posturas. 

Vai existir uma pessoa em sua vida com 
quem você precisa interagir e ambos estão 
em crescimento emocional. A pessoa tocada 
pode ser o cônjuge, sócios, parceiros, clientes 
ou uma pessoa muito próxima a você. É nítido 
o quanto ambos estão passando por um pro-
cesso novo, e isso pede de cada um posturas 
para ancorar projetos e tarefas que exigem 
esforço e dedicação.

LEÃO
Vai se sentir naturalmente mais 
introspectivo e com a necessida-

de de silenciar para refl etir sobre 
decisões importantes que se projetam para 
a rotina e o trabalho. Você é testado em sua 
maturidade para obter a liberdade que almeja 
e vai notar que, nesta semana, precisa alinhar 
as ideias, mas a sensação de prisão é forte. O 
céu pede de você sacrifícios para interagir com 
o novo ciclo; por agora, pode achar tudo muito 
difícil, mas terá recompensas que necessitam 
de tempo e resiliência. É imprescindível dar 
permissão às mudanças.

VIRGEM
As responsabilidades fi cam mais 
intensas e fortes nesta semana. 

O céu pede avaliações sobre a 
qualidade da troca com amigos que 

interferem em sua autoestima. É uma semana 
para averiguar como pode interagir também 
com o seu trabalho em equipe, isso porque 
precisa amadurecer a forma de interagir 
com algumas pessoas neste novo ciclo. As 
relações com os fi lhos também podem ser 
tocadas, porque, através deles, está sendo 
levado a tomar decisões maduras que sozi-
nho não faria.

LIBRA
Semana para o seu desenvol-
vimento pessoal e familiar. A 

experiência em família pede que dê 
passos mais sólidos e seguros para que possa 
construir um futuro mais próspero e feliz. Deve 
ter consciência das responsabilidades que são 
impostas e como pode seguir mais fi rme den-
tro de suas convicções e valores. É necessário 
ter consciência da infl uência dos pais e, se for 
o seu caso também, de sogros. Os projetos 
seguem em caóticos e com imprevistos nesta 
semana, ainda não existe nada concreto, mas 
está no caminho certo.

ESCORPIÃO
O céu pede de você mais com-
prometimento e empenho para 

planejar estudos que são impres-
cindíveis para o seu desenvolvimento 

profissional. Nesta semana será exigido a 
ampliar o seu estado de consciência e assim 
alterar possíveis crenças que impedem o seu 
crescimento pessoal. O cenário também se 
estende para um contato mais próximo com 
parentes, tanto os mais próximos quanto os 
mais distantes, para que possam resolver 
pendências ou concluir planos que exigem 
de todos maturidade e esforço.

SAGITÁRIO
Você vai ser levado a fazer um 
planejamento mais intenso admi-

nistrativo. assuma novas posturas 
financeiras e uma ação sólida para obter 
estrutura a médio e longo prazo. Existe a 
necessidade também de desapegar de situ-
ações que não cabem mais neste novo ciclo. 
Por isso busque entender o que não está no 
seu controle para que consiga se desapegar 
e seguir mais leve dentro de condições viáveis 
para o seu desenvolvimento. É nítido o quanto 
precisa aplicar mudanças em seu trabalho, 
seja para empreender ou mudar de local.

CAPRICÓRNIO
A semana afeta uma pessoa 
importante de sua convivência, 

pode ser o cônjuge, sócios, par-
ceiros, clientes ou uma pessoa que 

se encaixe no que vou relatar. Ambos estão 
sendo levados a assumir responsabilidades e 
uma conduta mais congruente com os planos 
traçados. É importante examinar se está na 
direção certa com essa situação e pessoa, 
porque, em se tratando de um eclipse, os 
resultados não são imediatos, mas vai sentir 
uma certa urgência e cobrança para tomar 
decisões com a pessoa.

AQUÁRIO
A semana afeta o seu trabalho, 
rotina e saúde. É importante 

avaliar as suas posturas e nível 
de necessidade de se comprometer cem 
por cento com as suas decisões. Você deve 
avaliar o cenário com entendimento dos 
medos e bloqueio existentes, porque crescer 
e amadurecer dói um pouquinho mesmo, 
mas você está sendo fortalecido através do 
autoconhecimento, uma condição necessária 
neste novo ciclo. O medo de errar ou de sair do 
casulo é um fator que pode estar bloqueando 
todas as suas competências e potenciais.

PEIXES
Período em que deve olhar mais 
para você e suas necessidades 

pessoais. Deve fortalecer a auto-
estima com maturidade e consciência 

do quanto precisa se esforçar para entender o 
novo ciclo e como deve se comprometer com 
os amigos e projetos que esteja desenvol-
vendo. Tudo isso vai lhe causar crescimento 
pessoal. A relação com os filhos também 
pode ser mexida, e a sua postura deve estar 
alinhadas com as necessidades de cada um 
deles. Atenção com imprevistos no trabalho e 
possíveis afastamentos de pessoas próximas.
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O XIS(TO) DA
QUESTÃO 

MINERAÇÃO

N o Brasil, os recursos 
minerais, inclusive 
os do subsolo, são 
bens e competência 

da União. Direito assegurado pela 
Constituição Federal de 1988, cabe 
à União conceder ou autorizar a 
prática da pesquisa e exploração, 
mesmo que em propriedade par-
ticular, desde que, em regra, seja 
apresentado um requerimento. 

No ano de 2013, a Agência 
Nacional do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP) realizou 
pesquisas no estado de Santa 
Catarina e identificou um grande 
potencial para o gás de xisto. Dois 
blocos exploratórios, sendo o 
Planalto Norte e o Vale do Itajaí, 
localizados sob o aquífero Guarani, 
foram oferecidos em leilão públi-
cos permanentes para empresas 
nacionais ou estrangeiras, com 
interesse minerário.

De acordo com a agricultora, 
especialista em Gestão e Tecno-
logias Ambientais na Indústria 
e Educação Ambiental, Suelita 
Röcker, campaigner da 350.org 
Brasil e analista de ações comu-
nitárias da Coalizão Não Fracking 
Brasil pelo Clima, Água e Vida (Co-
esus), o Governo Federal vendeu o 
subsolo para as mineradoras sem 
informar as administrações e a po-
pulação sobre a venda do subsolo. 

Um dos blocos vendidos pelo 
Governo compreende mais de 80% 
do território de Canoinhas. “Por 
lei, o governo deveria informar 
as autoridades e a população dos 
municípios almejados. Ele deveria 
vir a Canoinhas, fazer uma audi-
ência pública para informar o que 
ele está fazendo com o subsolo da 
região. Isso não é legal”, afirmou. 

AS LEIS SÃO FEITAS PARA (NÃO) 
SEREM SEGUIDAS
Segundo a Constituição Federal 
compete à União, aos Estado e 
ao Distrito Federal legislar con-
correntemente sobre as florestas, 
caça, pesca, fauna, conservação da 
natureza, defesa do solo e dos re-
cursos naturais, proteção do meio 
ambiente e controle da poluição.

Mesmo que antigo, o artigo 

225, define que “todos têm direito 
ao meio ambiente ecologicamente 
equilibrado, bem de uso comum do 
povo e essencial à sadia qualidade 
de vida, impondo-se ao Poder 
Público e à coletividade o dever de 
defendê-lo e preservá-lo para as 
presentes e futuras gerações”

Para que a exploração do mi-
nério não aconteça na cidade, o 
Estado e o Município devem ela-
borar leis municipais e estaduais 
que dificultem o acesso das mine-
radoras ao produto. Nesse sentido 
no município de Papanduva já 
está e vigor a lei nº 2.175, de 19 de 
dezembro de 2018, que proíbe a 
concessão de alvará e/ou licença 
para o uso do solo e para o tráfego 
de veículos em vias públicas. 

A lei ainda restringe a permis-
são e o uso de águas, a queima de 
gases na atmosfera, a vedação da 
concessão de anuência prévia em 
licenciamentos e outorgas de água 
com a finalidade de exploração e/
ou exploração dos gases e óleos 
não convencionais (gás de xisto, 
gás metano carbonífero e outros) 
por quaisquer métodos de extração 
e mineração do xisto na esfera da 
competência municipal. 

Bem como proíbe a instalação, 
reforma ou operação de atividades, 
serviços, empreendimentos e obras 
de produção, comercialização, 
transporte, armazenamento, uti-
lização, importação, exportação, 
destinação final ou temporária 
de resíduos, ou quaisquer outros 
produtos usados para a extração 
e mineração do xisto em todo o 
território do Município. 

O município de Três Barras, nos 
mesmos moldes de Papanduva, 
por meio do Projeto de Lei número 
23/2019, de 5 de junho, de autoria 
do vereador Marcos Antonio de 
Souza, protege o território três-
-barrense da lavra do minério. O 
PL ainda está em tramitação no 
Legislativo. 

Na justifica do projeto, o autor 
busca preservar o meio ambiente 
e garantir a qualidade de vida da 
população, além de assegurar a 
exploração sustentável em áreas 
rurais do município, em face da 
ameaça de instalação de empresa 
destinada à exploração do xisto.

“A metodologia para a obten-
ção de óleos não convencionais 
a partir da exploração do xisto, 

causa os mais diversos transtornos 
para a comunidade, especialmente 
em relação à destruição do meio 
ambiente e à qualidade de vida 
da população, o que compromete 
inclusive a sobrevivência da co-
munidade que vive no meio rural. 
Do mesmo modo, a poluição do 
ar, decorrente das operações des-
tinadas à exploração do xisto, afeta 
não somente a população de Três 
Barras, como dos demais municí-
pios limítrofes ao nosso”, justifica. 

Em Mafra, na última terça-feira 
do mês de junho, 25, os vereado-
res aprovaram o projeto de lei nº 
16/2019, de autoria do vereador 
Vanderlei Peters, que igualmente 
à Papanduva e Três Barras, coíbe a 
exploração mineral, uso de águas, 
queima de gases na atmosfera, 
entre outros no município. 

Segundo matéria publicada 
no site do Legislativo, durante a 
sessão de votação, os vereadores 
falaram sobre a importância do 
projeto para meio ambiente, para a 
agricultura familiar, para economia 
mafrense e, principalmente, para a 
saúde da população. Na justificati-
va, o projeto de lei é apresentado 
com o intuito de se preservar o 
meio ambiente e a população 
dos municípios do Planalto Norte 
Catarinense, impedindo que seja 
instalada qualquer empresa que 
vise à exploração do gás de xisto.

Em Canoinhas, de acordo com 
o Prefeito Gilberto dos Passos, ne-
nhum projeto de lei foi elaborado 
referente ao tema. No Dia do Meio 
Ambiente, 5 de maio, pela manhâ, 
a administração promoveu um Se-
minário Técnico, com a palestrante 
Suelita para debater o assunto e 
para que pudesse ser ouvida a opi-
nião da população. De acordo com 
Passos, a informação que se tem é 
de que no mês de outubro iniciam 
as negociações entre o Governo Fe-
deral, a Agência Nacional do Petró-
leo e as mineradoras interessadas 
em adquirir os blocos que serão 
leiloados em oferta permanente, 
do qual Canoinhas está inserido.

Durante o seminário, no mês 
de maio, o prefeito se posicionou 
contra a exploração, uma vez 
que a economia da região é o 
agronegócio, da agricultura e da 
pecuária, e as consequências da 
mineração será, principalmente, a 
contaminação das águas e a saúde 
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Na terceira matéria da série sobre a extração do Xisto na região do 
Planalto Norte Catarinense, abordaremos a legislação vigente sobre 
a mineração, em âmbito nacional e quais medidas preventivas os 
municípios estão tomando

Municípios que  serão leiloados em Outubro 

da população. 
“Para nós, seres humanos, a 

agua é muito mais valiosa do que 
o petróleo. Porque se a nossa agua 
for contaminada, nossa saúde e 
a nossa qualidade de vida estão 

em jogo. Enquanto pessoa e líder 
de uma região, eu me posicionei 
contra a exploração. Porque ir a 
favor dessa questão é verificar um 
prejuízo muito grande para os nos-
sos agricultores”, afirmou.

Suelita  Rocker,  no Seminário  Técnico explanou sobre o  assunto 
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Canoinhas promoveu Seminário Técnico, em maio, para a população  
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